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ХИМИЧЕСКАЯ МОЩЬ БОГАТЫРЯ
ДОНЕЦК. Крупнейший в стране 

комплекс оборудования по улавли
ванию химических продуктов под 
давлением введен в действие на Ав
деевском коксохимическом заводе. 
Освобожденный от примесей коксо
вый газ направлен по 40-километро
вому трубопроводу на Горловскип 
азотно-туковый завод, где он ис
пользуется для производства мине
ральных удобрений.

ЛЕСОПИЛЬНЫЙ ГИГАНТ 
ВОЛОГДА. Даже двухметровой тол

щины кедр по «зубам» ленточно- 
пильному станку, созданному на за
воде «Северный коммунар». По диа
пазону действия новый агрегат пре-

И Т О Г И
СМ ОТРА-КОНКУРСА

Первая п р ем и я-  
совхозу „ Томский*

С 1 мая по 1 Октября 1 9 6 5  года 
проходил Всероссийский обществен 
ный смотр-конкурс на лучший сов
хоз, колхоз, районное объединение и 
отделение «Сельхозтехники» и дру
гие сельскохозяйственные пред
приятия по внедрению и использо
ванию средств механизации, изобре
тений и рационализаторских предло
жений в сельскохозяйственное про
изводство.

Президиумы областного совета 
ВОИР, обкома профсоюза рабочих 
и служащих сельского хозяйства и 
заготовок, областное управление 
сельского хозяйства и областное 
объединение «Сельхозтехника» под
вели итоги конкурса и решили при
судить первое место с вручением 
почетной грамоты и денежной пре
мии в размере 5 0 0  рублей коллекти
ву рационализаторов совхоза «Том
ский».

Вторые места (тоже вручаются по
четные грамоты и денежные премии 
по 3 0 0  рублей) присуждены коллек
тивам рационализаторов: совхоза
«Рыбаловекий», колхоза «Комсомо

лец» Асияовского района и Бакчар- 
ского районного объединения «Сель
хозтехника».

Третьи места с вручением почет
ных грамот и денежных премий в 
размере 200 рублей присуждены  
коллективам рационализаторов сов
хозов «Тахтамышевский» и «Побе
да» Томского района, Асиновского и 
Шегарского районных объединений 
ж Сельхозтехника».

восходит выпускаемые заводом мощ
ные двухэтажные лесопильные рамы, 
распиливающие бревна диаметром 
5 0 — 1 1 0  сантиметров. Станок спо
собен перерабатывать любой лес, до
бываемый в нашей стране. В отли
чие от других агрегатов, он позволя
ет выбирать из бревна все пригод
ное, выбрасывая дефектное.

ОПЫТ ОКАЗАЛСЯ УДАЧНЫМ 
ТЮМЕНЬ. Сегодня исполнилось 

пять лет со дня пуска первой в Си
бири теплоэлектроцентрали, работаю
щей на торфе. Опыт использования 
местного топлива для получения 
электроэнергии в суровых условиях 
Сибири оказался удачным. Тюмен
ская ТЭЦ, оснащенная современны
ми агрегатами, с момента пуска уве
личила свою мощность в шесть раз. 
Па ТЭЦ начался монтаж шестого по 
счету котла.

МАГАЗИН
«ДВЕНАДЦАТЬ СТУЛЬЕВ»

ВОРОНЕЖ. Теперь в городе не бу
дет магазинов, имеющих на вывеске 
номера и скучные однотипные назва
ния: «Продуктовый», «Хлебный», 
«Промтоварный».

Областное управление торговли 
вместе с газетой «Молодой комму
нар» провело конкурс— «Каждому 
магазину— имя». 1.200  его участни
ков предложили на выбор сотни на
званий. Сегодня подведены итоги 
конкурса.

«Электросигнал» такое наиме
нование дано одному из магазинов 
радиотоваров. «Двенадцать стуль
ев» —  вывеска одного из мебель
ных, «Веснушка» —  парфюмерно
го, «Мурзилка» —  детских товаров, 
«Колобок» —  хлебного.

Имен хватило для всех торговых 
предприятий, кафе и ресторанов.

НОВАЯ ОБСЕРВАТОРИЯ 
ПОД ЛЕНИНГРАДОМ

ЛЕНИНГРАД. Завершено строи
тельство магнитно-ионосферной об
серватории в поселке Воейково под

Ленинградом. В одиннадцати лабора
ториях и павильонах обсерватории, 
принадлежащей Ленинградскому от
делению института земного магнетиз
ма, ионосферы и распространения 
радиоволн Академии наук СССР, раз
мещены новейшие научные приборы 
и аппараты для наблюдений и реги
страции различных элементов гео
магнитного поля.

Уникальное устройство «магнито- 
риум», представляющее собой шар 
диаметром около 1 3 0  сантиметров, 
моделирует магнитное поле нашей 
планеты, позволяет глубже изучать 
особенности и природу магнитных 
аномалий. С помощью двух ионо
сферных станций осуществляется 
вертикальное зондирование атмосфе
ры с интервалами в пятнадцать ми
нут.

НАВЕЧНО В ЭКИПАЖЕ
СОВЕТСКОГО «ВАРЯГА»

ТАШКЕНТ. Навечно зачислен в 
списки «Варяга» —  нового совет
ского боевого корабля, носящего имя 
легендарного русского крейсера, •—  
житель Ташкента Федор Федорович 
Семенов. Участник русско-японской 
войны 1 9 0 4 — 1 9 0 5  годов, он слу
жил на «Варяге» трюмным стар
шиной. За мужество и отвагу, про
явленные в бою с японской эскад
рой, он был награжден орденом 
Георгия третьей степени. В день 
пятидесятилетия подвига «Варяга» 
ему вручили медаль «За отвагу».

Советские моряки обещают рус
скому герою служить по-гвардейски, 
по-варяжски и желают Федору Фе
доровичу Семенову крепкого здоровья 
и долгих лет жизни.

Н а  з и м н е й  

т р о п е
Хорошо начали промысел 

пушного зверя в зимнем охот
ничьем сезоне охотники Пудин- 
ского производственного участ
ка Ларабельского коопзверо- 
промхоза. Несмотря на не
благоприятную промысловую 
обстановку, сложившуюся в 
начале зимнего сезона, от сле
допытов тайги поступают ра
достные вести. Многие из них 
наряду с промыслом белки 

успешно ведут промысел цен
нейшего пушного зверя —  со
боля. Первенство на промысле 
удерживают Семен Дмитриевич 
Голев и его супруга Тамара 
Дорофеевна. Только за первую 
неделю промысла —  с 1 по 6 
ноября —  они добыли вместе 
более 40  соболей. По десять—  
пятнадцать ценных трофеев 
принесли из тайги за это же 
время охотники И. Г. Кунин, 
И. И. Зубреков, А. А. Макаров 
и другие.

И. ФЕДОРОВ,
директор Парабелыжого
коопзверопромхоза.

Люди на льду
Первые морозы сковали ре

ки п озера. Бригады нашей 
рыболовецкой артели ведут 
сейчас подледный промысел. 
Они встали на вахту в честь 
XXIII съезда КПСС.

...Сверкающим веером брыз
жет из-под пешни лед. Брига
дир Борис Каладжи доволен 
своими товарищами: работа у 
них спорится. Невод каждый 
раз возвращается из-подо льда 
с богатой добычей.

За достигнутые успехи на
ша рыбоартель, занесена на 
городскую Доску почета. По 
итогам работы в третьем квар
тале мы завоевали вторую все
союзную премию. Об этом нам 
сообщили недавно из Сибир
ского территориального управ
ления рыбной промышленно
сти. Наш годовой план —  9 0 0  
центнеров —  мы выполнили 
давно. Добыли с начала года 
1 .095 . центнеров рыбы. Пу
щены в действие все виды ло
вушек подледного лова. Хо
рошо ловится рыба в счет 
1 9 6 6  года!..

С. ПШЕНИЧНИКОВ, 
председатель рыболовец
кой артели имени Куйбы
шева Колпашевского рай
она.

САМОЕ НОВОЕ, 
САМОЕ ГРОЗНОЕ ОРУЖИЕ

Беседа с первым заместителем главнокомандующего ракетными войсками 
стратегического назначения генерал-полковником В. Ф. Толубко

Всего восемь лет прошло с того 
дня, когда в традиционном военном 
параде на Красной площади, по
священном 40-й годовщине Вели
кой Октябрьской социалистической 
революции, впервые было показано 
новое грозное оружие —  баллисти
ческие межконтинентальные раке
ты. А ныне ракетные войска явля
ются главной огневой силой Совет
ской Армии.

В связи с праздником ракетчиков 
и артиллеристов корреспондент 
ТАСС беседовал с первым замести
телем главнокомандующего ракетны
ми войсками стратегического назна
чения В. Ф. Толубко.

Первый вопрос к нему был такой: 
Почему ранеты очень быстро завое
вали всеобщее признание?

—  Потому, что нет сегодня дру
гого такого сокрушительного сред
ства борьбы, как ракеты, —  сказал 
генерал. —  Огневая мощь их много
кратно превосходит любое известное 
оружие.

— Можно это конкретизировать?
—  Можно. Основным оружием на

ших ракетных войск являются бал
листические межконтинентальные’ 
ракеты с ядерными зарядами. Они 
могут стартовать в любую погоду, 
обладают практически неограничен
ной дальностью полета, способно
стью доставлять в любую точку зем
ного шара термоядерные заряды 
колоссальной мощности, большой 
точностью и неуязвимостью.

Что же касается силы взрыва, то 
она колоссальная. В зарубежной 
печати сообщалось, что ядерная бое
вая головка мощностью 10  мегатонн 
вызывает сплошные разрушения на 
площади в несколько сот квадрат
ных километров. Но это ведь далеко 
не самый крупный заряд. Можно 
привести и такое сравнение: при
взрыве одной ядерной боеголовки 
выделится энергии больше, чем име
ли все авиабомбы, мины и снаряды, 
примененные в годы первой и вто
рой мирЬвых войн.

Вдумайтесь во в*се это и вы пой
мете, какая действительно грозная и 
неотразимая сила —  стратегические 
ракеты.

Высокая точность попадания со
ветских ракет в цель неоднократно 
была наглядно продемонстрирована в 
запусках ракет на дальность свыше 
10 тысяч километров. Это значит, 
что наши ракеты способны поразить 
любую цель с первого пуска.

Наши стратегические ракеты об

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ-РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ СОВХОЗОВ
В нашей области 1 6  совхозов. Это 

крупные многоотраслевые хозяйства. 
И, хотя организовались они в основ
ном 3 — 4 года тому назад, вклад 
их в производство сельскохозяйст
венной продукции —  весомый.

Только за девять месяцев этого 
года совхозы произвели 4 0  процен
тов мяса от валового областного 
производства, молока —  4 5 — 46  
процентов и 1 1 ,5  миллиона яиц из 
18  миллионов, полученных в целом 
по области.

Отдельные совхозы научились ве
сти хозяйство на научной основе, 
работают с перспективой. Выполняя 
решения мартовского Пленума ЦК 
КПСС, их коллективы добились за
метного увеличения производства мя
са, молока, яиц и другой продук
ции; укрепилась экономика этих хо
зяйств.

По предварительным подсчетам, 
нынешний год с прибылью закончат

В' С  Н Е Т  1 9 6 6  Г , 0  Д А
Доярки Коломиногривской фермы совхоза «Коломинский» 

Чаинского района считаются мастерами высоких надоев молока. 
Они держат первенство не только в совхозе, но и в районе. В 
первых рядах соревнующихся идет ударница коммунистического 
груда А. И. Баунь, надоившая за 10 месяцев и 12 дней по 2.757 
килограммов молока от коровы. Всего на 13 килограммов отста
ла от нее Л. А. Золотарева. В целом по ферме за этот период 
получено по 2.500 килограммов молока на корову ■— почти на 
300 килограммов больше, чем в среднем по совхозу.

Коломиногривские животноводы первыми в Чаинском районе, 
на 2 месяца раньше, выполнили годовой план производства и 
продажи государству молока, мяса и яиц. Особенно хорошо по
трудилась нынче птичница этой фермы Амалия Адамовна Задон
ская. За 10 месяцев она получила по 130 яиц на несушку — на 
17 яиц больше,, чем за весь 1964 год. Передовая птичница рай
она, ударница коммунистического труда, Амалия Адамовна ре
шила до конца года получить от каждой курицы-несушки еще 
не менее 20 яиц,

' - А . КУНГУР.ОВ,

шесть совхозов: «Рыбаловекий»,
«Победа», «Томский», «Заря», «Кор
ниловский» и «Молчановский». Но 
десять совхозов все еще убыточны. 
Да и в некоторых хозяйствах, рабо
тающих рентабельно, есть много 
недостатков.

Что нужно сделать, чтобы все сов
хозы работали без убытков, каковы 
конкретные пути рентабельности хо
зяйств —  эти вопросы обсуждались 
на совещании руководителей хо
зяйств, состоявшемся на днях в гор. 
Томске. На этом совещании присут
ствовали начальники и экономисты 
из районных и межрайонных управ
лений сельского хозяйства, директо
ра, главные бухгалтеры и экономи
сты совхозов, специалисты областно
го управления сельского хозяйства.

С докладом об итогах финансово
хозяйственной деятельности совхо
зов за девять месяцев выступил заме
ститель начальника областного уп
равления сельского хозяйства Н. П. 
Округин.

Докладчик отметил, что, несмотря 
на успехи отдельных хозяйств, общее 
финансовое Состояние совхозов остав
ляет желать много лучшего. В целом 
совхозы не выполнили задания по 
объему производства и в результате 
недобрали продуктов земледелия и 
животноводства на сумму свыше че
тырех миллионов рублей. Некоторые 
руководители и специалисты слабо 
вникают в экономическую деятель
ность совхозов, плохо организован 
контроль за расходованием средств, 
не везде правильно осуществляется 
принцип оплаты труда.

Докладчик внес предложение *— 
во всех совхозах создать бюро эконо
мического анализа. Цель таких бю
ро —  научить руководителей ферм, 
специалистов и  передовиков произ

водства анализировать итоги хозяй
ственной деятельности, находить ме
ры по подъему экономики во всех 
отраслях сельскохозяйственного про
изводства, внедрять элементы хоз
расчета.

Для полеводов минувшее лето бы
ло трудным. Средняя урожайность 
зерновых в целом по совхозам соста
вила только 7 ,3  центнера с гектара. 
Но дело не только в погоде. Сказа
лись низкая культура земледелия, 
непроизводительное использование 
техники.

О какой культуре земледелия мож
но говорить в совхозе «Еаргасок- 
ский», если здесь получено менее 
четырех центнеров зерна с гектара! 
Очень низкий урожай картофеля —  
всего 44  центнера с гектара —  по
лучен в совхозе «Россия».

А в совхозе . «Томский» вот уже 
два года резко изменили отношение 
к главному богатству хозяйства — 
к земле. Здесь увеличена вывозка 
удобрений, широко применяется 

авиахимпрополка, улучшены семен
ное дело и обработка земли. В ре
зультате и в нынешнем году томи
чи получили самый высокий урожай 
зерновых —  9 ,3  центнера в амбар
ном весе, самый высокий урожай 
зеленой массы кукурузы —  2 0 6
центнеров с Гектара, собрано по 115  
центнеров картофеля и по 1 3 0  цент
неров овощей.

Докладчик подробно разобрал дея
тельность совхозов по развитию жи
вотноводства. Отдельные совхозы до
бились значительного увеличения 
производства молока, мяса, яиц, 
возросло поголовье телят, свиней и 
птицы. Несколько снизилась и себе
стоимость производимой продукции. 
Так, например, себестоимость цент
нере молоке по сравнению с про

шлым годом снизилась на 3 руб
ля 45 копеек, центнера приве
са крупного рогатого скота —  
на 18 рублей, центнера свинины— на 
44 рубля и тысячи штук яиц —■ на 
19 рублей. Но и животноводство в 
некоторых совхозах еще убыточно.

Присутствующим был предложен 
для обсуждения план мер, осуществ
ление которых позволит хорошо под
готовиться к борьбе за урожай сле
дующего года, обеспечить успешное 
проведение зимовки скота, система
тически добиваться увеличения про
дукции и снижения ее себестоимо
сти.

В обсуждении доклада приняло 
участие семнадцать человек.

3 5 0  тысяч рублей чистой прибыли 
—  столько нынче даст совхоз «Рыб'а- 
ловский». Экономист-плановик этого 
совхоза т. Воронов рассказал, как 
хозяйство борется за подъем эконо
мики, за рентабельность всех отрас
лей.

Впервые в этом году прибыльным 
становится совхоз «Томский». Рента
бельными здесь стали молочные фер
мы, птицеводство, картофелеводство, 
подсобные предприятия. В своем вы
ступлении директор совхоза т. Си
доренко подчеркнул, что решающим 
фактором рентабельности хозяйства 
стала специализация ферм. Тов. Си
доренко предложил обобщить опыт 
развития отдельных отраслей лучших 
хозяйств.

Многие выступающие говорили о 
необходимости внедрения хозрасчета 
на фермах, о роли специалистов. Де
ловые предложения по дальнейшему 
развитию совхозного производства 
будут рассмотрены специалистами 
областного управления. На основе их 
будут выработаны конкретные реко
мендации для хозяйств,

ладают беспримерной мощностью 
своих двигательных установок. Стра
тегические ракеты имеют целый 
ряд других, гесьма высоких техни
ческих показателей.

— Что из себя представляет бал
листическая межконтинентальная ра
нета?

— Это— удлиненный цилиндриче
ский корпус с заостренной головной 
частью. В корпусе смонтирована ап
паратура управления. В хвостовой 
части устанавливается двигатель, а 
в головной части размещается взрыв
чатое вещество. Вот и все.

— Просто, пока речь не идет о 
подробностях?

—  Это верно.
— Очень часто, ногда речь захо

дит об эффективности нашего ра
кетного оружия, подчеркивается его 
высокая надежность и сокращение 
сроков подготовки ракет к пуску 
Можете ли вы это уточнить?

—  Тогда придется касаться под
робностей. Надежность ракет и со
кращение сроков подготовки их к 
пуску —  самый важный показа
тель боевой, подготовки наших ча
стей. Возьмите артиллерийское ору
дие, самолет или подводную лодку. 
Их тщательно и всесторонне прове
рят, прежде чем передать в войска, 
или на флот. А многотонную балли
стическую ракету в предварительном 
полете не проверишь —• она взле
тает только один раз. И надо, чтобы 
при запуске все ее системы сработа
ли в соответствии с заданной про
граммой. ПоЗтому, когда мы гово
р и м о  высокой надежности ракет, то 
подчеркиваем их техническое совер
шенство, мастерство наших офицеров, 
сержантов, солдат. Ибо известны 
случаи, когда из-за неполадок в си
стеме управления или по каким-ли
бо другим причинам происходили 
неудачи. Однажды в США, на мысе 
Кеннеди, была запущейа из подзем
ной шахты трехступенчатая ракета. 
Она должна была пролететь 8 .0 0 0  
километров. Но случилось непредви
денное —  ракета полетела совсем в 
другую сторону. Хорошо, что уда
лось уничтожить ее в воздухе. В га
зетах встречаются заметки и о дру
гих подобных происшествиях.

Подготовка нашей ракеты к бое
вому пуску не требует длительного 
времени.

— В самом названии ранеты — 
«баллистическая» — есть что-то 
от полета снаряда. Что именно?

—  Известно, что баллистика —  
я это наука о движении снаряда 
® ! или мины. Возьмем, к примеру,

чину: под действием пороховых 
газов она выбрасывается из ство' 
ла миномета, уносится вверх и 
одновременно вдаль, а затем па
дает в назначенный квадрат.

По такой же траектории, только 
более крутой из-за дальности це
ли, летит и ракета. Разница в 
том, что на первом, так называе
мом активном участке, скорость 
ей придает реактивный двига
тель. Когда же он перестает рабо
тать, боеголовка отделяется от 
последней ступени ракеты-носи
теля, некоторое время по инер
ции продолжает подниматься, но 
потом тоже падает по законам 
свободно брошенного тела. Как 
видите, общее здесь есть.

— Значит, двигатель ранеты 
работает недолго?

—  Да, время его работы ракет
чики измеряют секундами. Оно за
висит от расстояния до цели.

— С какой скоростью летит 
ракета?

—  В десять раз больше, чем 
начальная скорость пушечного 
снаряда. 10  тысяч километров 
(по прямой) покрывается за 
30 минут.

— Перед гем, как закончить 
беседу, еще один вопрос: Почему 
ракеты, применявшиеся для до
ставки боевых зарядов еще не
сколько веков назад, потом утра
тили свое значение, а вот теперь 
заняли ведущее место в воору
жении современных армий?

—■ Те, древние ракеты, —  го
ворит генерал, —  были очень 
несовершенны, они по существу 
не поддавались управлению, и 
поэтому, когда появилась стволь
ная нарезная артиллерия, обес
печивающая хорошую дальность 
и кучность стрельбы, о ракетах 
просто забыли.

Наш великий соотечественник 
К. Э. Циолковский впервые пока
зал, каким законам подчиняется ра
кета в полете, как надо рассчиты
вать полет. Но, чтобы достигнуть 
в ракетостроении уровня сегодняш
него дня, металлургам нужно было 
создать жаропрочные сплавы, хими
кам —  необыкновенно высококало
рийное горючее. Нужно было, чтобы 
появилась такая новая отрасль ин
дустрии, как радиоэлектроника. На
конец, нужно было создать ядерное 
оружие, ибо простое взрывчатое ве
щество забрасывать стратегически
ми ракетами нецелесообразно •—  
слишком велики будут затраты и не
значителен аффект с точки зрения 
решения стратегических военных за- 
дач,-

Владимир Федорович Толубко со
общил, что советская ракетная тех
ника идет в ногу со временем, на 
службу ей поставлены новейшие 
достижения науки и техники.

Ракетное оружие непрерывно со
вершенствуется и развивается, по
вышаются боевые характеристики 
ракет и боевой техники, упрощает
ся их эксплуатация. Создаются еще 
более мощные ракеты, обеспечиваю
щие доставку к цели ядерных заря
дов как по баллистическим, так и 
по орбитальным траекториям, способ
ные к, маневру на траектории.

Качественное улучшение ракет
ного оружия идет также,по пути уп
рощения конструкции ракет, сниже
ния их веса и габаритов, совершен
ствования автоматизации процессов 
подготовки и пуска, оснащения ап
паратурой по преодолению противо
ракетной обороны противника и про
ведения других мероприятий, повы
шающих боевые возможности ракет
ного оружия.

Подчеркивая значение ракетно- 
ядерного оружия в современной 
войне, сказал генерал, мы, однако, 
исходим из того, что могущество ра
кетных войск стратегического назна
чения заключается не только в пер
воклассной боевой технике. Наше 
превосходство над вероятным против
ником умножается непревзойденны
ми морально-политическими и боевы
ми качествами советских воинов, их 
высокой политической сознательно
стью, беспредельной преданностью 
Родине, партии и народу, верностью 
своему патриотическому и интер
национальному долгу.

Огромная ответственность требует 
от каждого воина-ракетчика исклю
чительной организованности, высоких 
технических знаний, строгой испол
нительности, высокой дисциплины.

С каждым годом в ракетных вой
сках неуклонно повышается уровень 
технической грамотности, боевого 
мастерства, множатся ряды отлични
ков боевой и политической подготов
ки, отличных расчетов, подразделе
ний и частей.

Однако, несмотря, на достигнутые 
успехи, ракетчики, как и все совет
ские воины, не предаются самоус
покоенности и зазнайству. Они глу
боко понимают, какую большую от
ветственность возложили на них на
роден партия, поставив на передний 
край защиты государственных инте
ресов страны. Это высокое доверие 
они стремятся оправдать дальней
шим повышением своего боевого ма
стерства, бдительности и боеготов
ности. Сейчас в ракетных войсках 
развернулось патриотическое движе
ние за достойную встречу XXIII 
съезда партии.

Созданные по решению Коммуни
стической партии и Советского пра
вительства ракетные войска страте
гического назначения отличаются 
высокой боечой готовностью и вме
сте с воинами других видов воору
женных сил бдительно стоят на 
страже социалистической Родины, за
явил в заключение генерал-полков
ник Толубко. Ракетно-ядерное мо
гущество Советского Союза являет
ся хорошим сдерживающим средст
вом для любого агрессора. Имеющие
ся в нашей стране запасы ядерного 
оружия и совершенные средства его 
доставки вполне обеспечивают нужды 
обороны всего социалистического ла
геря.

А. МЕДВЕДЕВ.
(Корр. ТАСС).
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Мост, которому присвоено имя Александра Невского, вступил в строй. Это 357-й мост Ле
нинграда, самый широкий и самый длинный на Неве. В нем много необычного. Любое речное 
судно свободно пройдет под ним. Ну, а для пропуска крупных, даже морских кораблей рас
крываются широкие ворота — разводная часть. Стоит нажать кнопку, — и 25-метровые крылья 
моста поднимаются кверху, всего за 4 минуты. Разводная часть действует с помощью гидравлики.

Новый мост, восьмой на Неве, имеет небывалую ширину. Проезжая часть его составляет 29 мет
ров. Почти километровая асфальтированная магистраль шириной в 35 метров перекинулась 
через полноводную реку. Охта, бывшая окраина, где проживает около полумиллиона^ ленинград
цев, шагнула на Невский проспект, Фото М. Блохина. 

(Фотохроника ТАСС).

Н А Ш И  И Н Т Е Р В  ЬЮ

ЗАВОДЫ ЖДУТ РЕКОМЕНДАЦИИ УЧЕНЫХ
Вопросы повышения 

эффективности про
мышленного производ
ства, качества и долго
вечности продукции 
являются сейчас одни
ми нз главных. Чтобы 
успешно их решить, 
необходимо всемерно 
развивать и укреплять 
связь науки с произ

водством. Работники 
промышленности долж
ны ставить в извест
ность ученых, реше
ние каких проблем яв
ляется первоочеред
ным, а также хорошо 
знать тематику, над 
которой работают на
учные коллективы, что
бы своевременно под

готовить к внедрению 
новых открытий в про
изводство.

Какие же проблемы 
выдвинуты предприя
тиями Западно-Сибир
ского совнархоза и 
должны быть включе
ны в тематику научных 
исследований вузов 
Томска? С таким воп

росом наш корреспон
дент обратился к на
чальнику центрально
го бюро технической 
информации Западно- 
Сибирского совнархоза 
Виктору Вениаминови
чу МАНУЙЛОВУ. Ни
же мы публикуем его 
ответ.

—  Сейчас в ряде районов Запад
ной Сибири интенсивно развиваются 
добыча и переработка нефти. Полу
чаемые при атом мазут и кокс со
держат большое количество серы, а 
это препятствует широкому исполь
зованию их в ряде ведущих отрас
лей промышленности. Проблема се- 
роудаления из нефтепродуктов —  
одна из неотложных народнохозяй
ственных задач.

Как продлить срок службы шин 
автомобильных колес? В первую 
очередь, —  за счет повышения ка
чества применяемых сортов каучу
ка и эффективности добавок к кау
чуковым смесям. Качество каучуков 
за последнее время удалось повы
сить, а вот добавки должного каче
ства —  антистарители и антиозона
торы —  не найдены.

Три выстрела: один за другим. 
Где-то там, за таежным урманом, они 
обменялись тревожным эхом. Ране
ный зверь еще крепче вцепился ког
тями в человеческое тело... Медведь 
рухнул только после удара топором.

Для топографа Наума Пахомови- 
ча Кустова это был очередной эпи
зод из его походной жизни. Недаром 
зовут его в Нарыме бывалым чело
веком. Сколько исколесил он таеж
ных троп, сколько раз ночевал у ко
стра под завывание вьюги. И, воз
можно, именно в эти минуты друзья- 
топографы слагали свои стихи, на
веянные романтикой:

Г л ух и зы бок нарымский
простор,

Глухо стонут косматые ели.
Наш походный, трескучий,

таежный костер
Задуваю т седы е метели.
Вот и сейчас Наум Пахомо- 

вич снова в пути у илистой 
речки Паня, продвигается к 
другой таежной соседке, с не 
менее. красивым поэтическим
названием,—  Малая Муромка.
Его отряду надо проложить 
шестьдесят километров профи-* 
лей для сейсмической партии.
Работа трудная, опасная. Зато __
есть в ней что-то от «бриган
тины».

С таежным севером связали судь
бы и многие другие разведчики недр. 
Пришел на селькупскую землю и Ни
колай Михайлович Зайдулин, опыт
ный мастер-буровик. Пришел, стал 
хозяином, коммунистом и вот он уже 
почти два десятка лет сверлит буром 
упругую толщу земли. С поисками 
томской нефти связаны имена и дру
гих мастеров бурильных установок—  
Щ етш ш ш а, Федотова. Васильева, 
Ващенко, Юсупова —  всех тех, кто 
был свидетелем ее первых фонтанов, 
кто первым брал ее в пригоршни, 
принюхивался, словно к цветку, мыл 
ею на ветру свое загорелое лицо в 
знак удачи, победы.

Сколько написано об этом теплых 
строк. И по заслугам. И чаще всего 
будни изыскателей связываются си х  
романтической профессией.

скрипок, играет и скорость бурения. 
Если два года тому назад она достиг
ла 8 4 9  метров на станко-месяц, то 
в 1 9 6 4  году была снижена почти на 
2 5 0  метров. И сейчас буровики не 
могут достичь прежнего показателя. 
Разве это не потерянные рубли?

—1 Отсюда и ведем счет дороговиз
не, —  утвердительно заявила эконо
мист экспедиции тов. Ярыгина. —  
И ьсе потому, что на буровых до сих 
пор ве вводится хозрасчет.

Это было сказано на открытом 
партийном собрании еще при обсуж
дении полугодовых итогов работы. 
Собрание как собрание: деловое, с 
разбором всех плюсов и минусов эко
номики, с принятием конкретного 
решения. Начальника экспедиции 
тов. Требса обязали в двухмесячный 
срок навести порядок с  хранением

пытаний.
Но рабочий день по-прежнему на

чинается со старого вопроса: сколько 
пройдено метров? Если больше —  
получай вознаграждение. Так уж  за
ведено: заработок буровиков исчис
ляется от пройденных метров, а не 
от вступивших в строй скважин, не 
от прироста разведанных запасов 
нефти. Такой порядок материально 
не заинтересовывает людей лучше 
и быстрее проводить испытание и 
опробование скважин.

Возникали сомнения: какое же ме
рило взять за основу —  метры про
ходки или испытание скважин? 
Александровцы не могли решить 
этот вопрос самостоятельно. Как-ни
как, а план экспедиции спускался 
по метражу проходки. Никто не вла
стен сорвать это задание. И все же,

РОМАНТИКА...
ЭКОНОМИКИ

В руке у  геолога— цилиндрический 
столбик породы. Это керн. Для тех, 
кто считает себя романтиком, этот 
небольшой кусочек породы может 
сказать о многом. Ради него бур вре
зывался в глубь земли, чуть ли не 
до горизонта палеозоя.

На такую проходку уходят месяцы, 
Может быть, поэтому метраж бурения 
и возведен разведчиками недр в ос
новное мерило работы. Показатель 
этот все возрастает. В 1 9 6 2  году об
щая проходка скважин в Александ
ровской нефтеразведке составляла 
всего 8 .4 0 2  метра. В следующем го
ду она достигла 2 0 .7 1 3  метров, в 
последующем —  3 2 .0 6 2  метра. В 
этом году предстоит пробурить 36  
тысяч метров..

В плановом отделе висит красоч
ная диаграмма. В ней отражены во
семь основных показателей работы 
экспедиции. Нет только одного —  
стоимости метра проходки. Возможно, 
о нем забыли случайно? Вряд ли. Та
кой показатель мог бы испортить об
щую картину успеха.

В самом деле, на один метр про
ходки буровики затрачивают гораз- 
до больше средств, чем положено^ по 
плану. Откуда такая дороговизна? В 
октябре, ко! да мы были у нефтераз- 
ведчиков, никто из них не смог по
казать хорошо действующую буро
вую.

—  Не повезло вам, —  с сожале
нием пояснил начальник производст
венно-технического отдела тов. Во
рошилов. *—• Как назло, почти на 
всех скважинах произошли аварии.

По полевой рации то и дело не
слись сигналы ЧП. На буровой 2 1 6  
провалились в скважину две  ̂ тыся
чи метров кабеля, на буровой 2 1 1  
временно вышел из строя двигатель. 
По грубым подсчетам, такие ЧП 
дают приблизительно треть тех сверх' 
плановых затрат, которые допускают 
буровики при проходке одного метра 
скважины.

Но на стоимость метража влияют 
не только аварии. Одну из первых

техники, оборудования и материаль
ных ценностей; членам группы парт- 
госконтроля совместно с главным 
бухгалтером и начальниками плано
вого и производственного отделов 
предлагалось изучить вопрос о воз
можности внедрения хозяйственного 
расчета.

Итак, хозрасчет, о котором преж
де говорили мимоходом, вполголоса, 
вышел на широкую трибуну обсуж
дения. Он заявил о себе требова
тельно и настойчиво. А что практи
чески сделано по этому вопросу? 
После партсобрания, посвященного 
полугодовым итогам работы, прошло 
уже более четырех месяцев. Но ком' 
мунисты так и не услышали мнения 
председателя группы партгоскон- 
троля тов. Питухина и тех товари
щей, кому поручалось «изучить воп
рос о возможности внедрения хо
зяйственного расчета».

Так парторганизация не довела до 
конца важного дела, начатого кол
лективом. Заявка на рентабельность 
и эффективность разведки осталась 
под лежачим камнем, обрастающим 
мхом бесхозяйственности. И вряд ли 
приостановить эту бесхозяйствен
ность какими-либо назначенными 
сроками. Требуется приучать самих 
людей к хозяйственной расчетливо
сти. Ведь в ряде мест можно уви
деть кучи окаменевшего цемента, 
брошенные на произвол судьбы тру
бы, есть факты плохого использо
вания транспорта. Были же случаи, 
когда вездеход из-за одной забытой 
форсунки отправляли через болота 
за 8 0  километров, когда на ремонт 
скапливалось сразу по полсотни ис
калеченных машин. Видно не выдер
жало сердце лучшего тракториста 
тов. Борзова. При увольнении он с 
горечью произнес:

—  Глаза бы мои не смотрели на 
такое варварство!

Люди находят романтику не толь
ко в своей трудной поисковой про
фессии разведчика, но и стремятся 
внести ее в емкое и, кажется, на 
первый взгляд, скучноватое слово 
«экономика». Точно так ж е, как и 
хозрасчет, на их обсуждение давно 
уже выплыл другой, не менее на
зревший вопрос: почему метраж про
ходки берется за основной показа
тель работы? Стоит ли бурить сква
жину только ради того, чтобы про
сверлить земную толщу? Важнее 
другое —  быстрее знать ее геологи
ческий разрез, ее отдачу.

Такой вывод напрашивается из 
самой статистики. В 1 9 6 2  году было 
начато бурение четырех скважин 
и закончено нять. Соответственно в 
1 9 6 3  году было начато 8 и оконче
но шесть, в 1 9 6 4  году —  уже 15 
и 9 . В то же время показатель по 
окончанию испытания скважин за
стыл на одной и той же цифре —  
пять. Выходит, что 3 — 4 пробурен
ных скважины теперь ожидают оче
реди; когда же придет время их ис-

чтобы каждый метр проходки был 
более полезным, коммунисты реши
ли вести испытание скважин не си
лами самих буровиков, а специаль
ными бригадами испытателей. Почин 
заслуживал внимания.

По инициативе партийной орга
низации год тому назад при экспеди
ции был создан свой цех по испыта
нию скважин. Разведчики называют 
его коротко —  ЦИС. Уже первые^ ре
зультаты этого ЦИСа сразу ж е обра
тили на себя внимание. Бригада Ген
надия Шульгина при испытании од
ной скважины вскрыла в подошве 
вартовской свиты совершенно новый 
горизонт, намного увеличивающий за
пас нефти на Соснинско-Советском 
месторождении нефти.

Заслуга? Конечно! И все же при 
создании ЦИСа задание по испыта- 
нию скважин продолжает срываться. 
Чтобы залатать этот прорыв, как 
справедливо заметили сами комму 
нисты, под испытание стали отво
дить наиболее легкие скважины. А 
перспективные точки оставляют 
покое. Это невольно удлиняет сроки 
подсчета запасов нефти.

—  Да, это так, —  соглашается 
начальник ЦИСа тов. Шелковников. 
—  Срыв плана вполне объясним. Цех 
создали, а отношение к нему^ как к 
пасынку. Многие наши требования 
не удовлетворяются.

Рады бы в рай, да грехи не 
пускают, —  парирует секретарь 
парторганизации тов. Теплых. —  В 
первую очередь жмем на метры про
ходки. Забота, так сказать, о глав
ном показателе. Верно, ЦИС пока 
как бы на задворках.

Работу испытателей дважды слу
шали на заседании партийного бюро. 
На одном из них они выдвигали 
свои доводы, просили полнее обес
печить их транспортом, создать до
полнительную бригаду, внедрить 
подвижную установку, способную 
разбивать цементные пробки, нако
нец, передавать скважины в полной 
готовности.

Решение было кратким: удовлет

ворить все требования цеха. И что 
же? Многое, с чем соглашались сами 
члены партбюро, было затем забыто 
в погоне за метражом проходкш _ 

Выходит, что в работе партийном 
организации не было строгой после
довательности, новые коренные воп
росы экономики, выдвигаемые 
жизнью, расплывались в текучке 
случайных дел.

Если и были попытки обсудить 
среди коммунистов вопросы хозрас
чета, пересмотра основных показа
телей плана и другие, то принятые 
по ним решения, как видно из при
меров, не достигали цели. В ряде 
случаев им даже выносился приго 
вор в узком рабочем порядке: этому 
не быть, тому не бывать. Это ни в 
коем случае не содействовало тому 
чтобы в практическую экономику 

вносилась бы своя, живая 
струя романтики.

На пути к экономическим 
выгодам не было настоящей 
организационной работы.. Да 

и откуда она может быть, ес
ли на буровых до сих пор не 
создано ни цеховых партий
ных организаций, ни партий 
пых групп. Из-за этого слабо 
и реализовались принятые ре 
шения. Так случилось с пред

ложениями о ликвидации бес
хозяйственности, о снижении се
бестоимости метра проходки, на
конец, о составлении режимных 
карт бурения и об изучении опыта 
работы передовых вахт. Возьмем 
последнее. Только из-за слабого 
внедрения опыта маяков работающие 
рядом скважины 117  и 1 0 6 , а так
же 2 6 , 38  и 2 1 1  имели и имеют 
очень разные результаты работы.

С полмесяца тому назад романти
ки севера съехались со всех буро
вых, чтобы на открытом партийном 
собрании обсудить перспективы ра
боты. Теперь, после сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС, стали особенно 
заметны изъяны в планировании и 
финансировании глубокого разведоч
ного бурения. Речь шла об экономи
ческой работе коммунистов, о __со 
вершенствовании методов хозяйст
вования, о всех тех новых требо 
ваниях, которые предъявил Пленум 
к работникам советской индустрии 
и промышленности.

Одобряя мероприятия Пленума ЦК 
КПСС, нефгеразведчики внесли ряд 
предложений, способствующих эко 
номической эффективности поиска 
Была подтверждена та же мысль 
необходимости больше внимания уде 
лить завершающему, наиболее от
ветственному этапу строительства 
скважин —  их опробованию и ис
пытанию. Показателем работы дол
жен стать и общий объем работ, вы 
раженный их сметной стоимостью 
Нетрудно увидеть, говорили комму 
нисты, что этот показатель будет 
аналогичен показателю, подходяще 
му для всех отраслей, который наз
ван на Пленуме: сумма реализации 
готовой продукции,

Да. Пленум ЦК КПСС открыл раз 
ведчикам земных недр широкую дея 
тельную дорогу. Дело за самими ро 
мантиками севера. И пусть же свою 
романтику они вкладывают не толь
ко в нефтяной поиск, но и в его эко 
номику.

С. КЫТМАНОВ, 
(наш спец. корр.).

Александровский район.

Все шире в промышленности 
применяются полимеры, и все боль
ше производственники сталкивают
ся с трудностями. Например, разра
ботка рецептур кабельных . пласти- 
катов из поливинилхлорида до сих 
пор производится на ощупь, путем 
экспериментального подбора компо
нентов. Ученым необходимо разра
ботать методику теоретического обос
нования физико-химических показа
телей при составлении рецептур из
делий из поливинилхлорида.

У производственников нет высо
коэффективных катализаторов, ко
торые не теряли бы свою активность 
при продолжительном применении.

Кафедры химии, горючих иско
паемых, неорганической химии, ор
ганической химии высших учебных 
заведений г. Томска могли бы ока
зать существенную помощь промыш
ленности Западной Сибири, взявшись 

за разработку этих вопросов.
Немало проблем, требующих 

научных и экспериментальных 
исследований, выдвигают машино
строители. Взять, например, та
кую тему, как разработка средств 
активного и объективного автома
тического контроля процес

сов производства на Томском за
воде режущих инструментов. 
Она весьма многообразна и поэтому 
может быть разбита Ha’ множество 
частных задач, которые под силу 
студентам-дипломникам высших 
учебных заведений. Если бы кафед
ры политехнического института и 
Томского института радиоэлектро
ники и электронной техники взялись 
за разработку этой темы, то завод, 
безусловно, механизировал бы конт
роль процессов производства, а ин
ституты еще на одну ступеньку по
высили бы качество подготовки спе
циалистов.

Не менее важной научно-техни
ческой проблемой является разра
ботка средств активного и автомати
ческого контроля и регулирования 
плавильных процессов в сталели
тейных и чугунолитейных цехах. Она 
также может быть успешно решена 
учеными томских вузов.

Особое место в промышленности 
Западной Сибири занимает заготовка 
и переработка древесины. Известно, 
что промышленная заготовка леса и 
особенно дальнейшая переработка 
древесины сопровождаются больши
ми отходами. Комплексная перера

ботка этих отходов прямо на месте 
—  задача огромной важности. Нель
зя сказать, что промышленности не
известны пути ее решения, однако 
практически имеющиеся проекты ис
пользуются плохо. Почему? Промыш
ленники говорят: из-за несовершен
ства проектов. А работники науки 
упрекают промышленников в неуме
нии правильно применять проекты.

Руководителям «Томлеса» вместе 
с учеными надо еще раз вернуться к 
решению этого вопроса.

Заводам нужны рекомендации по 
автоматизации производства прово
дов с эмалевыми покрытиями, мето
ды очистки борнеола, получаемого 
из пихтового масла. Ученые должны 
продолжить способы определения 
величины вибрации шпинделей на 
подшипниковом заводе и нанесения 
пленочной изоляции при изготовле
нии электрических машин на заво
де «Сибэлектромотор». Остаются на 
повестке дня и такие всеобщие про
блемы, как внедрение комплексной 
автоматизации системы управления 
предприятием с использованием 
электронно-вычислительной техни
ки, проблемы научной организации 
труда и ряд других.

Надо серьезно подумать о том, как 
лучше сделать, чтобы без лишних 
затрат времени и без отрыва от сво
их основных обязанностей специали
сты промышленных предприятий и 
работники научных учреждений уз
навали бы о проблемах, возникаю
щих в процессе борьбы за техниче
ский прогресс, и реальных, научных 
путях их решения.
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Х Р О Н И К А  
П А Р Т И  И Н О Й  Ж И З Н И

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ РЕЙДЫ»

На АСИНОВСКОМ лесопе
ревалочном и деревообрабаты
вающем комбинате проведен 
семинар руководителей групп 
и постов содействия партгос- 
контролю. На семинаре с док
ладом «О задачах групп и по
стов содействия партгосконтро- 
лю в свете решений сентябрь
ского Пленума Центрального 
Комитета» выступил председа
тель районного комитета парт- 
госконтроля К. А. Катанахов.

Руководители групп и по
стов обменялись опытом плани
рования работы и проведения 
рейдов, связанных с экономиче
ской деятельностью коллектива 
предприятия. д  Н ЕСТЕров

заведующий орготделом 
Асиновского райкома КПСС.

ВСТРЕЧА С МОЛОДЫМИ 
КОММУНИСТАМИ

В ЗЫРЯНСКОМ СОСТОЯЛОСЬ 
районное собрание молодых 
коммунистов.

Первый секретарь райкома 
партии В. И. Чекулаев расска
зал членам и кандидатам в чле
ны КПСС о задачах районной 
партийной организации по вы
полнению решений мартовско
го и сентябрьского Пленумов 
ЦК партии.

На собрании выступили ста
рые коммунисты. _

И. ВИЛЬДМАНДЕР, 
заведующий орготделом 
Зырянского райкома КПСС.

По следам наших 
выступлений

«Неудачное начало»
Колпашевский горком КПСС 

сообщает, что корреспонденция 
П. Колотовкина «Неудачное на
чало», опубликованная в газе
те «Красное знамя» 9 октября 
1965 года, обсуждена на парт
бюро Кетского лесозавода.

Критика, высказанная в 
статье по поводу неорганизо
ванного начала учебного года в 
системе партийного просвеще
ния на лесозаводе, признана 
правильной. Намечены меры 
по улучшению политической 
учебы коммунистов.

При обсуждении на бюро гор
кома партии вопроса о начале 
занятий в системе партийной 
учебы секретарю партбюро Кет
ского лесозавода тов. Принцов- 
скому указано на слабый конт
роль за учебой коммунистов.

П. КОСТАРЕВ, 
секретарь Колпашевского 
горкома КПСС.

Более 27 лет работы в школах Верхнекетского района за плечамп 
этой славной женщины. Много сил и энергии отдает она воспитанию 
молодого поколения, прививает детям любовь к знаниям, к труду. Пра
вительство высоко оценило труд педагога Максимоярской начальной 
школы Надежды Флегонтовны Барановой, присвоив ей звание заслу
женного учителя школы РСФСР.

Фото В. Ефименко.

Письмо в редакцию

«ЖДИТЕ, ВЫШЕЛ...»
4 ноября открылась регулярная 

автобусная линия Томск —  Зырян
ское. Красавец-экспресс доставил в 
село празднично оформленное рас
писание. Его поместили в центре, 
сдвинув прочие маршрутные табели 
Асиновского автохозяйства.

Приехали на Октябрьский празд
ник в Зырянское к родным студен
ты, рабочие, инженеры. Предвари
тельно рассчитали: «Выедем назад 
8-го ноября, чтобы на работу во 
вторник выйти вовремя».

Н О В О С Т И  Н А У К И  
И Т Е Х Н И К И Ч Е М П И О Н Ы  « С Т Р А Н Ы  П О Л И М Е Р О В »

МОСКВА, 16 ноября. (Корр. 
ТАСС). Фторлоны —  такое назва
ние получила большая группа 
новых органических полимеров, 
содержащих фтор. Эти удивитель
ные пластики в виде деталей, 
тончайших пленок, эластичных 
волокон легко выдерживают тем
пературу от плюс 2 6 0  -до минус 
7 6 9  градусов Цельсия. Они не 
5 о я т г я кипящих кислот и щело- 
ieft. Из таких полимеров можно 
изготовлять химические аппара
ты, подшипники без смазки, про
тезы внутренних органов челове
ка, специальные электрические

кабели и множество других из
делий.

Широким перспективам приме
нения фторлонов в новой техни
ке посвящен открывшийся сего
дня всесоюзный семинар ученых 
исследователей, технологов, ив 
женеров, медиков, созванные 
Министерством химической про 
мышяеннрети СССР и Политех
ническим музеем.

Как сообщил в докладе ниже 
нер В. А. Самара, в настоящее 
время отечественной промыш
ленностью выпускается десять

видов фторлонов —  от пласти
ков до каучуков. Отдельные мар
ки полимеров из фторлона пре
восходят по прочности не только 
все известные синтетические по
лимерные материалы, но и многие 
сорта стали. Из фторосодержащих 
каучуков изготовляют замеча
тельные марки резины, которые 
выдерживают весьма высокие 
температуры, являются стойки
ми к действию бензинов, масел, 
а также к озону и свету.

Из фторлонов изготовляют спе
циальные сосуды и химические 
реакторы для получения особо

чистых веществ, насосы произ
водительностью до 25  кубомет
ров кислоты в чае. трубы диа
метром до одного метра, филь
трующие элементы.

В семинаре, который прохо
дил до 1 8  ноября в лекционном 
зале Политехнического музея, 
приняли участие химики Мо
сквы, Ленинграда. Харькова. Ки
рова, Уфы. Душанбе и других го
родов. К работе семинара приуро
чена специальная выставка, рас
сказывающая о широком приме
нении в народном хозяйстве 
фторлонов.

И вот томичи и провожающие 
собрались на автовокзале. Но их ожи
дал неприятный сюрприз: автобуса 
не было.

Позвонили в Томский автопарк. 
Жизнерадостный женский голосок 
ответил:

—  Автобус вышел в 12 дня. Жди
те.

Через несколько часов опять за
просили Томск. II опять ответ:

—  Ждите, вышел...
Затем, уже ночью, в Томск звонил 

председатель Зырянского райисполко
ма тов. Сухоруков. Ему ответили, 
что автобус уже был в Зырянском 
и... вернулся. Рейс выполнен. Зачем 
волноваться?

В час ночи измученные пассажи
ры разошлись.

Вот так началось обслуживание 
пассажиров га новой автолинии 
Томск— Зырянское. Десятки людей 
опоздали на работу. II им нечем оп
равдаться. Томский же автопарк 
оправдание нашел: «Автобус в пути 
сломался... и возвратился в город». 
Сама, формулировка ответа вызывает 
серьезное недоверие. Но оставим 
ее... Если даже автобус действитель
но сломался, то можно было об втом 
хотя бы своевременно предупредить, 

М. САПЕГО,
кассир Зырянского автовокзала.
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За заслуги в развитии отечественной электротехни
ческой промышленности Президиум Верховного Совета 
СССР Указом от 17 ноября 1 9 6 5  года наградил ордена
ми и медалями СССР 150  наиболее отличившихся ра
бочих, инженерно-технических работников и служа
щих Харьковского электромеханического завода.

Слесарю-лекалыцику Заславскому Александру Вла
димировичу и директору завода Якунину Алексею Ива

новичу присвоено звание Героя Социалистического
Труда с вручением ордена Ленина и золотой медали 
«Серп и Молот».

V
За большие заслуги в развитии отечественного элект 

ромашиностроения Харьковский электромеханический 
завод награжден орденом Ленина.

(ТАСС).

ДО ПЕРВОГО УРОКА
На вопрос: «На чьей совести не

доучки?», поставленный газе
той «Красное знамя», не ответили 
ни В. 3. Цубрович, ни Л. Ф. Пичу- 
рин. И- это естественно: если бы да
же кто-то сказал, что «виноват тот- 
то», он слишком бы упростил дело.

Я, как и тысячи других учителей 
(глубоко в этом убежден), разделяю 
тревогу и тоз. Цубровича, и тов. Пи- 
чурина, и многих других. Согласен, 
причины слабых знаний учащихся 
объяснить только «процентоманией» 
нельзя. Более того, я думаю, она тут 
ни при чем. Стремление обучить всех, 
добиться полного перевода учащихся 
•—  «процентомания» из самых луч
ших побуждений. Нередко как раз 
недобросовестные учителя с особой 
непримиримостью говорят о «про
центомании», потому что они хотели 
бы, чтобы их не упрекали за низкую  
успеваемость.

Л. Ф. Бичурин указывает на три 
причины,, которые, по его мнению, яв
ляются главными. Первая из них —  
неопытность большинства учителей. 
Он утверждает, что пединститут в на
стоящее время, обеспечивая необхо
димую теоретическую подготовку, не 
в состоянии дать необходимой мето
дической и практической подготовки. 
Эти навыки начинающий педагог 
приобретает только в школе.

Получается, что в первые год —  
два молодой педагог не в состоянии 
обеспечить прочные и глубокие зна
ния?! Вот в этом-то и суть. Учитель, 
действительно, через два— три го
да будет, может быть, мастером свое
го дела, но ученики, которых он учил 
до эю го, оказались «педагогическим 
браком». Какой же вывод? Лучше 
готовить будущих учителей. Из 5 0 0  
учителей V— XI классов Кировского 
района, г. Томска 2 6 7  окончили Том
ский пединститут. Понятно, что се
годняшние успехи или неуспехи школ 
—- это в значительной степени ус
пехи и недостатки пединститута.

Справедливости ради надо ска
зать, что большинство выпускников 
пединститута хорошо подготовлено. 
Можно назвать многих молодых учи
телей, которые завоевали сердца ре
бят, дают им глубокие и прочные 
знания. Среди них —  0. И. Котырло 
из школы Л» 1 5 , Я. М. Мазальская, 
Т. А. Демьяненко из школы N: 12 и 
другие. Но сами молодые учителя 
имеют немало претензий к своему 
вузу. Суть их сводится к тому, 
что будущие учителя слабо подготов
лены по частным методикам, мало 
знакомы с новейшими достижениями 
педагогической мысли.

Вспоминаю 1 сентября этого года. 
Мы с директором школы Ms 15 3. Г. 
Незнановий сидим на уроке ботаники 
в V классе. Ведет его молодая учи
тельница —  выпускница педагоги
ческого института. Окна кабинета 
биологии широко открыты, в них за
глядывают и шелестят листьями мо
лодые деревца. Кажется, они сами 
просятся на урок, тем более, что те
ма урока: «Разнообразие раститель
ного мира». Учительница не принес
ла на занятия ни одной «живинки», 
хотя имела для этого неограниченные 
возможности. Урок вылился в скуч
ную монотонную беседу, которая ни
чего не прибавила к тому, что детям 
было давно известно об окружающем 
мире. Этот первый урок ботаники, я 
уверен, не возбудил интереса пяти
классников к новому предмету. По
следующие уроки оказались не луч-

Б У Д Е Т  С В Е Т  
В  П Е Т У Х О В Е

Группа проектировщиков Томско
го отдела комплексного проектиро
вания Сибирского отделения инсти
тута «Энергосетьпроект» под ру
ководством инженера М. А. Клюева 
закончила работу над проектно
сметной документацией по электро
фикации поселка Петухово Томского 
района. Эту работу томские проекти
ровщики делали на общественных 
началах.

Ю, ОГАРКОВ.

ше. Чем дальше, тем больше пробе
лов выявилось в подготовке учи
тельницы: она не может вести прак
тические работы, не умеет ставить 
опыты и, самое главное, не любит 
свой предмет.

Некоторые молодые специалисты 
считают, что достаточно знать пред
мет, а остальное— неважно. Часто та
кие суждения можно услышать от 
учителей математики и физики.

Многие из бывших студентов се
туют на весьма неудовлетворитель
ную постановку преподавания ме
тодик (я говорю не только о мате
матике), плохую организацию педа
гогической практики. Вследствие это
го многие молодые педагоги длитель-
ттшщяттшштятттвтттвшттятштттяятттттвттштшят̂

Обсуж даем статью  
„На чьей совести 

недоучка?“

ное время в практической работе 
допускают серьезные ошибки и про
белы в знаниях учащихся, которые 
трудно устранить. Ну, действительно, 
разве по-настоящему научит иност
ранному языку педагог, если он не 
овладел сам разговорной речью?

Будущий учитель должен в совер
шенстве знать формы и методы вос
питательной работы, апробирован
ные практикой. Понятно, что один, 
два, даже десять пионерских сбо
ров, если их провел во время прак
тики студент, мало что ему дадут. 
А. С. Макаренко указывал, что учи
тель должен владеть методикой вос
питательной работы «в отдельных 
деталях, даже в мелочах, а тем более 
в группах деталей, в системе, в ча
стях системы».

Недавно мне пришлось быть на 
политинформации в VIII классе 45-й  
школы, которую проводила студент
ка университета. По замыслу «пос
лы» разных стран должны были де
лать сообщения «с мест». Но «пос
лы» не подготовились. Что делать? 
Пришлось самой рассказывать. Пе
ред этим студентка слушала лекцию 
о международном положении и нача
ла по возможности ее пересказывать 
ребятам. Но, поскольку она не ожида
ла, что «послы» преподнесут ей та
кой сюрприз, ее рассказ оказался не
связанным. То она говорила о Бен 
Белле, то о безработных в США. 
Ясно, что политинформация 

не получилась. Но «мероприя
тие» проведено, практикантка полу
чила оценку, теперь уже считается, 
что практику организации воспита
тельной работы будущая учительни
ца прошла. Самое страшное, что и 
она. пожалуй, будет уверена, что так 
и надо проводить подобные мероприя
тия, и если даже «послы» не будут 
готовы, то их придется как следует 
«разобрать» и «проработать».

А вопрос заключается как раз в 
том, как научить их, этих «послов», 
хорошо выполнять свои обязанности! 
Независимо от того, каковы они: надо 
ли решить задачу по физике или пи
сать сочинение по литературе, 
помочь товарищу или подготовиться 
к классному часу.

И тут в который раз встает во
прос: почему педагогический инсти
тут не возьмет на себя пять— шесть 
классов в школе, где преподавателя
ми были бы студенты и за резуль
таты работы этих классов нес бы от
ветственность институт? Я уверен, |

Т Е Л Е Ф О Н Ы
В Д АЛЕКИХ ПОСЕЛКАХ

Велика роль надежной связи в 
жизни современного человена. Осо
бенно она возрастает в условиях на
шего Севера с его огромными рас
стояниями и отсутствием торных до
рог. Вот почему в жизни жителей 
таежных поселков Тибинака и Верти- 
коса вступление в строй радиорелей
ных линий — большое событие. Те
перь рыбаки и охотники могут зака
зать разговор с любым городом стра
ны.

В этом году радиорелейная линия 
связд; а тайн е Каргасок с селом Алек- 
сандровсмим.

Н. ТИМОФЕЕВ, 
заместитель начальника Карга- 

сокекого узла связи.

ТАЕЖНОМ тупич-
Н  , ке, возле noi Hyaen
a s  ных эстакад, стоит
■  В  цепочка обслужи-
■  В  вающих лесосеку
Я  Ш вагончиков-«кабине-

тоб». Над одним из 
них вьется веселый дымок. У 
входа — хвойная подстилка.

Это «котлопункт» — пере
движная столовая для лесозаго
товителей. Вы увидите ее на 
любом мастерском участке лес
промхоза. «Котлопунктом» ее
впервые назвал какой-то ост
ряк. Название, к сожалению, 
привилось.

Вытрите ноги о хвою и може
те войти.

Вагончик условно перегоро
жен на две неравные комнат
ки. Одна служит кухней, дру-

положение с подготовкой учителей 
заметно бы изменилось. Студент 
имел бы возможность в течение ряда 
лет работать рука об руку со своими 
методистами, он сам нес бы ответст
венность за результаты работы шко
лы, это вынуждало бы его еще на 
студенческой скамье овладевать пе
дагогическими навыками.

Безусловно, этому молодому учи
телю и после получения диплома по
требуется большая помощь со сторо
ны руководителей школ и методистов, 
но зато не придется начинать с эле
ментарных знаний методики, и, сле
довательно, меньше будет на его со
вести недоучек.

Я лично не могу согласиться с 
Л. Ф. Пичуриным в том, что на ка 
честве знаний сказалась отмена эк 
заменов. Разве це было так, что 
ученик готовился к экзаменам только 
по первым Десяти билетам. Дело не 
в экзаменах, а в воспитании у школь
ников чувства ответственности за 
свои дела.

Повседневный контроль за рабо
той ученика играет в этом первосте
пенную роль. Но именно нужного 
контроля в школах-то и нет. Нере
гулярно и недоброкачественно прово
дятся контрольные работы, незначи 
телен удельный вес самостоятельных 
работ, особенно по математике. Это 
порождает, во-первых, безответст
венность учащихся, во-вторых, ли
шает возможности учителя вовремя 
прийти на помощь отставшему.

Взгляните наугад в классные жур
налы любой школы или в дневники 
учащихся и вы нередко увидите там 
такую картину: ученик еще в нача
ле сентября был спрошен, получил 
« 2 », и .больше учитель не обращал 
на него внимания в течение всей чет
верти. Иногда по предмету ученик 
не принес в дневнике ни одной оцен
ки, а за четверть ему выводят «3» . 
Недаром эту оценку прозвали «спа
сительной тройкой».'

Разве при такой организации конт
роля учителя за работой учащихся 
экзамены помогут? И разве учитель 
не должен строжайшим образом со
блюдать принципы дидактики, нести 
ответственность за нарушение их, 
как несет ответственность инженер 
за нарушение технологии? Кто хоть 
раз спросил с учителя за это, какая 
школа, какой директор?

Наконец, порождает «серятину» 
безразличие к развитию познаватель
ных способностей ученика, которое 
проявляют нередко учителя. Охва
тить всех школьников различными 
формами внеклассной работы, ув

лечь их занятиями в самых различ
ных областях науки и искусства —  
задача большой важности. Ответст
венна за это школа. Верно, одной 
школе не по силам выполнение этой 
задачи. Здесь должна помочь общест
венность. Как раз об этом говорилось 
на многократных встречах с руково
дителями вузов, заводов, профсоюз
ных организаций, спортивных об

ществ. К сожалению, дело пока не 
сдвинулось с места.

Как видно, нельзя решить вопрос 
об улучшении преподавания какого- 
либо одного предмета в отрыве от 
решения других проблем сегодняш
ней школы. Но начинать надо с вы
сококачественной подготовки учи
телей.

И. РОСЛЯКОВ,
заведующий Кировским районо
г. Томска.

Х О З Я Й К А
ВАГ ОН

гая — столовой. Напротив 
входа, как шашлык на прут, на
низаны на гвоздик листы меню. 
Клеенки чисто вымыты. На 
подслеповатых окошках—чистые 
марлевые занавески. Стены ак
куратно побелены.

Валентина Семеновна Гриши
на. смуглая, кареглазая женщи
на, ласково улыбается:

— Кушайте на здоровье!
Гришина — повар и заведую

щая «котлопунктом» одновре
менно-давно стала своим чело
веком среди лесорубов Тайгин- 
ского лесопункта Берегаевского 
леспромхоза Тегульдетского, 
района.

В Сибири она лишь с августа 
этого года. Начало было неваж
ным. Вагончик достался захлам
ленный, серый, запущенный. 
Лесорубы заходили в столовую 
нехотя, не заботясь особенно о 
чистоте и порядке. Шаркали 
телогрейками по стенам, пачка
ли и без тою уже грязные кле
енки. Бывало, не считали за грех 
плюнуть на пол, тут же заку
рить папироску.

Валентина Семеновна не 
одергивала особенно грубиянов 
и нерях. Скребла, мыла, стара
лась повкуснее приготовить, по
веселее обойтись с людьми. Чи
стота и забота действуют обез
оруживающе.

Своего Гришина обязательно 
добьется. Если нет чего-то на 
базе, терпеливо обойдет мага
зины поселка. А наутро в жар- 
но натопленном вагончике поез-

ГСВЕЖА
XX СЕССИЯ ГЕНЕРАЛЬНОЙ 

АССАМБЛЕИ ООН

ОБЪЕДИНЕННАЯ АРАБСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА. Советское судно 
«Сухона» доставило в порт Алек* 
сандрию грузовые автомашины.

(Фотохроника ТАСС).

В Политическом комитете
НЬЮ-ЙОРК, 18 ноября. (ТАСС). 

Вчера Политический (Первый) ко
митет XX сессии Генеральной Ас
самблеи ООН начал рассмотрение 
вопроса о созыве Всемирной кон
ференции по разоружению.

Этот пункт рассматривается на 
основе рекомендации комиссии 
ООН по р шоружению, принявшей 
15 июня этого года резолюцию о 
созыве конференции, представлен
ную 34-мя афро-азиатскими страна
ми, Тринядадой и Тобаго и Юго
славией.

В этой резолюции комиссия 
вновь подтвердила предложение 
Второй каирской конференции 
глав государств и правительств не- 
присоединившихся стран от октяб
ря 1964 года, в котором, в частно
сти, подчеркивалось, что на Все
мирную конференцию по разору
жению должны быть приглашены 
все страны.

На заседании Комитета выступи
ли представители Алжира, Югосла
вии и Саудовской Аравии.

На рассмотрение Комитета вне
сен новый проект резолюции 36 
стран, предлагающий Генеральной 
Ассамблее одобрить предложение 
Второй конференции глав госу
дарств и правительств неприсоеди- 
нившихся стран о созыве Всемир
ной конференции по разоружению, 
на которую будут приглашены все 
государства.

В проекте предлагается прове
сти необходимые консультации 
между всеми странами с целью со
здания представительного подгото
вительного комитета конференции.

Делегат Алжира подчеркнул,, что 
для обсуждения проблем разору
жения нужны новые рамки. Важно, 
чтобы в этих переговорах приняли 
участие КНР и Франция. Нет сом-

£!□□□□□□ 00 □□□□□□□□□□□□□□□ ПОПП □□□□□□£•
" п□

Достойный отпор I
ХАНОЙ, 17 ноября. (TACC).g 

g Американская авиация, бази- g 
§руюшаяся на кораблях 7-ro g 
“ американского флота и базах eg
□ Южном Вьетнаме и Таиланде^ 
g вновь вчера подвергла /бомбар-а 
gflnpoBKe населенные районы и |
□ промышленные объекты в про-о
□ винциях Лангшон Бактхай, Ку-о
0 ангбинь, Тханьхуа, Нгеан и Ха-о 
° тинь Демократической Респуб □
1 тики Вьетнам. g
u Зенитчики Вьетнамской на g 
I родной армии, передает агент-g
□ ство ВИА, сбили во время этихп
□ налетов 5 
В летов.

Сегодня во время новых на-g 
“ летов американской авиации Hag 
g территорию ДРВ зенитчики g 
g Вьетнамской народной армии g 
g сбили еще пять американских g 
g самолетов. о
а Таким образом, число амери g 
“ канских самолетов, сбитых над° 
“ Северным Вьетнамом с 5 авгу-g 
“ ста 1964 года, достигло 776. g

нения в том, сказал он, что созыв 
Всемирной конференции по разо
ружению — дело трудное и нельзя 
ожидать, что конференция совер
шит какое-то чудо. Но тем не ме
нее проблему разоружения нужно 
попытаться решать на новой реа
листической основе. В нынешней 
напряженной международной об' 
становке важно рассмотреть не 
только военные, но и политические 
и экономические аспекты разору
жения.

Представитель Югославии при
звал Ассамблею одобрить предло
жение о созыве конференции с 
участием рсех стран мира и вы
сказался за создание представи 
тельного подготовительного коми
тета Всемирной конференции по 
разоружению. Он выразил надеж
ду, что ее участники смогут добить
ся конкретных результатов и про
двинуть вперед дело всеобщего и 
полного разоружения.

Джамиль Баруди (Саудовская 
Аравия) приветствовал инициати
ву 36 стран—авторов проекта резо
люции. Баруди отметил особо важ
ную роль великих держав в реше
нии проблем разоружения. А. Мбах 
(Нигерия) призывал Комитет еди
нодушно принять проект резолюции 
36 стран с тем, чтобы можно было 
перейти скорее ко второй и наи
более трудной фазе — непосредст
венной работе по подготовке созы
ва конференции по разоружению.

На заседании выступили также 
представители Уганды, Голландии, 
и Колумбии.

П ленарное заседание
НЬЮ-ЙОРК, 17 ' ноября. 

(ТАСС). Проект резолюции 12-ти 
стран, предлагающий восстановить 
КНР во всех ее правах в ООН и 
изгнать из Организации представи
телей Чан Кай-ши, не принят Ас
самблеей. За этот проект было по
дано 47 голосов, против — 47 го
лосов. воздержались 20 делегаций.

Генеральная Ассамблея одобри
ла проект резолюции, предложен
ный США и 10 другими странами, 
который подтверждает резолюцию 
от 1961 юда о том, что любое 
предложение об изменении пред
ставительства Китая в ООН явля
ется важным вопросом и должно 
быть принято большинством В 2/3 
голосов. За тот проект голосовало 
56 стран, против — 49 и 11 стран 
воздержались.

Р Е З У Л Ь Т А Т Ы  П Р Е З И Д Е Н Т С К И Х  
В Ы Б О Р О В  Н А  Ф И Л И П П И Н А Х

НЬЮ-ЙОРК, 17 ноября. (ТАСС). 
В Маниле объявлены сегодня ре
зультаты президентских выборов на 
Филиппинах, состоявшихся 9 нояб
ря.

Как передает корреспондент 
агентства Ассошиэйтед Пресс из 
Манилы, победу на выборах одер
жал кандидат партии национали

стов Фердинанд Маркос, получив
ший 3.625.437 голосов. Его про
тивник — нынешний филиппинский 
президент Макапагал (либеральная 
партия) получил 2.967.392 голоса.

Вице-президентом Филиппин из
бран Фернандо Лопес (партия на
ционалистов).

В СОВЕТЕ БЕЗОПАСНОСТИ
НЬЮ-ЙОРК, 18 ноября. 

(ТАСС). Вчера в Совете Безопас
ности, продолжающем рассмотре
ние угрожающего положения в 
Южной Родезии, министр иност
ранных дел Англии Майкл Стюарт 
сетовал на то, что Совет до сих пор 
не принял решения об экономиче
ских мерах против, незаконного 
режима Смита и не поддержал ша
гов, намеченных правительством 
Англии. В кругах африканских 
государств подчеркивают, однако, 
что не кто иной, как английская 
делегация, противится скорейшему 
одобрению Советом энергичных 
санкций, способных обуздать юж- 
нородерийских расистов. На кон
сультациях между английской де
легацией и афоиканскими предста
ви гелями в Совете, которые- про
должаются уже пятый день, англий
ские делегаты стремятся выхоло
стить африканский проект резо
люции. призывающий все госу
дарства осуществить в отношении 
незаконного режима Смита пол
ный разрыв экономических, дипло
матических и консульских отноше
ний, ввести эмбарго на поставки 
нефти и нефтепродуктов и прекра
тить железнодорожное, морское и 
воздушное сообщения и почтово
телеграфную связь с Южной Роде
зией. В этом проекте Совету пред
лагалось постановить также при-

американских само-а А н г л и й с к и й  п а р л а м е н т ,  

С м и т  и  г у б е р н а т о р . . .

НЬЮ-ЙОРК, 17 ноября-В 
g(TACC). 86 американцев былиВ 
g убиты и 230 ранены на прош-g 
Влой неделе в боях в Южном □ 
В Вьетнаме, передает корреспон § 
В дент агентства Ассошиэйтед о
□ Пресс, ссылаясь на заявление □ 
о американского военного пред- □
□ ставителя. “

Число убитых и раненых аме g
“ риканских солдат и офицеровВ 
g никогда ранее не достигалоg 
g столь высокой цифры в военных □ 
g сводках за неделю, заявил во-° 
g енный представитель.
о □
PjnaocjnaaDDonanncjDDoaoaoDDnnoaDDoooE?.

Л Е С Н О Г О  
Ч  И  К  А

да, идущего в лесосеку, при
строится у двери, размотает теп
лый платок, расстегнет верхние 
пуговицы на пальто. Лесорубы 
уже привыкли, что рядом с нею 
примостится или эмалирован
ное ведро с тестом, подпираю
щим крышку, или сумка с глян
цевитыми красными яблоками.

— Может, помочь, Семенов
на? — дружелюбно осведомит
ся кто-то с дальней скамьи и 
озорно добавит: — Уничтожить 
твои боеприпасы.

Взрыв хохота прокатится по 
вагону.

Лесорубы помогают донести 
поварихе «продовольственные 
трофеи» до ее вагончика. Забот
ливо ставят флягу с молоком.

Густо пахнет смолой. Трак
тористы разогревают моторы. 
Стучат передвигаемые по рель
сам сцепы. Электропилы вплета
ют в общий рабочий гул свои 
тонкие пронзительные голоса.

Здесь же, в цехе, под откры
тым небом, как называют лесо
секу сами лесорубы, рождается 
волнующий запах пищи. Это 
подключился к общему ритму 
рзботы «участок» Валентины 
Семеновны Гришиной.

Над ее вагончиком повис про
зрачный дымок. Он, словно под
ии! нув, приглашает!

— Добро пожаловать!
3. СЕРЕГИН.

В. НОВОКШОНОВ.
V

На снимке: В. С. Гришина.
Фото В. Новокшонова,

ЛОНДОН, 17 ноября. (ТАСС). 
Ставка на нерешительность ан
глийского правительства и на сим- 
па гии определенных кругов в Ан
глии, которую сделали южнороде
зийские расисты, объявляя «неза
висимость», оказалась верной. Ан
глийский парламент утвердил за
конопроект о экономических санк
циях против мятежников. Этим и 
ограничились после громких заяв
лений все меры практического 
воздействия, а один из лидеров- 
консерваторов Ян Маклеод уже 
выступил с заявлением в защиту 
Смита. Вчера на собрании парла
ментского финансового комитета 
консервативной оппозиции Мак
леод удивил даже своих однопар- 
тийцев заявлением о том, что эко

номические санкции английского 
правительства не должны вести к 
падению Смита, ибо Англии еще 
придется иметь с ним дело в буду
щем, «если она хочет мирного уре
гулирования».

В то время кай английская пе
чать уже открыто пишет о малой 
эффективности принятых мер, ан
глийский губернатор в Южной Ро
дезии демонстрирует «твердость», 
продолжая занимать правительст
венный дом, из которого его вы
живает Смит. Впрочем, особого 
беспокойства он никому не достав
ляет. Мятежники отключили у гу
бернатора все телефоны н намек
нули ему на лишение дипломати
ческих привилегий тем, что отка
зались поставить пиво по снижен
ной цене.

Аресты и приговоры в Южной Родезии
ПАРИЖ, 17 ноября. (ТАСС). 

Южнородезнйские власти, дейст
вуя по заранее намеченному пла
ну, проводят аресты неугодных 
расистскому режиму лиц.

По сообщению корреспондента 
агентства Франс Пресс, сегодня 
среди бела дня в одном из баров 
Солсбери одетыми в штатское по
лицейскими был схвачен и увезен 
в неизвестном направлении изда
тель оппозиционной газеты «Роде
зия геральд» Малькольм Смит.

Много забот южнородезийской 
полиции доставляют выступления 
африканского населения в знак

протеста против одностороннего 
провозглашения независимости. По 
признанию правительства Смита, 
такого рода «инциденты» происхо
дят в различных центрах страны. 
Беспрерывно в эти дни заседают 
судейские чиновники, вынося при
говоры участникам этих выступле
ний. Сегодня суд Солсбери приго
ворил африканца Поля Маревани 
к трем годам тюрьмы и шести уда
рам плетью за участие в антира- 
систской демонстрации в одном из 
пригородов южнородезийской сто
лицы.

П О Д Д Е Р Ж К А  Р А С И С Т О В ?
БОНН, 17 ноября. (ТАСС). Офи

циальный Бонн не намерен высту
пить с осуждением расистского ре
жима Смита в Южной Родезии, а 
также принять какие-либо «эконо
мические санкции» в отношении 
этого режима.

Как сообщает сегодня газета 
«Ди вельт», министерство ино
странных дел в Бонне объявило, 
что «федеральное правительство 
намерено принять окончательное

решение относительно позиции по 
родезийскому вопросу лишь после 
того, как станут известны итоги 
обсуждения этого вопроса в Со
вете Безопасности ООН».

Западногерманская газета отме
чает, что Федеративная Республи
ка Германии «еще не приняла ре
шения» о том, предпримет ли она 
«экономические санкции» против 
режима Смита в Южной Родезии.

нять все принудительные меры 
против расистского режима, пред
усмотренные статьями 42 и 43 
Устава (включая вооруженную си
лу). •

Арсен Ашер (Берег Слоновой 
Кости) в своем выступлении ука
зал, что делегация Англии хочет 
ограничить Совет кругом предло
женных британским .правительст
вом полумер, которые не могут 
оказать воздействия на южнороде
зийских расистов.

Майкл Стюарт вновь подтвер
дил, что Англия противится при
менению вооруженной силы: Во 
мнению британского правительст
ва, заявил он, «неуместно и нера
зумно» говорить о применении во
оруженной силы в Южной Роде
зии. Что касается экономических 
санкций, предлагаемых в африкан
ском проекте, включая эмбарго на 
поставки нефти и нефтепродуктов 
в Южной Родезии, то министр 
иностранных дел Англии предло
жил, прежде- чем принимать их, 
создать специальную исследова
тельскую группу для изучения 
«методов и последствий введения 
таких мер».

Для продолжения консультаций 
между делегациями председатель 
Совета прервал заседание н а ,час.

После перерыва председатель 
объявил, что делегациям требуется 
дополнительное время для дора
ботки «проекта, приемлемого для 
всех». На этом утреннее заседа
ние Совета Безопасности закончи
лось.

Раскрытие
империалистического 
заговора в Гвинее

КОНАКРИ. (ТАСС). Здесь состоя
лось заседание чрезвычайной сес
сии Национального совета револю
ции, посвященное итогам расследо
вания империалистического загово
ра в Гвинее. На заседании высту
пил член Национального политбю
ро демократической партии Гвинеи 
(ДГ1Г), председатель Националь
ного собрания Леон Мака, который 
возглавляет революционный коми
тет по расследованию причин за
говора и выявлению его основных 
участников. Исторический выбор 
пути развития, сделанный гвиней
ским народом, сказал докладчик, 
явился открытым вызовом коло
ниализму и империализму. Это вы
звало злобную реакцию тех, чьи 
корыстные интересы были ущем
лены, В апреле 1960 года был ор
ганизован первый антиправительст
венный вооруженный заговор. Его 
вдохновителями и руководителями, 
отметил Мака, были колониальные 
державы. В ноябре 1961 года на
ши враги организовали второй за
говор.

Ноябрьские законы 1964 года, 
направленные на оздоровление по
литической и экономической жиз
ни страны, сказал далее Мака, вы
звали недогольство среди некото
рой части торговцев. Заговорщики, 
руководимые неким Мамаду Туре, 
вербовали сторонников среди тор
говцев, ущемленных ноябрьскими 
законами, среди скомпрометировав
ших себя политических деятелей, 
административных кадров, пред
ставителей армии и службы безо
пасности.

Они разработали план захвата 
власти в шране и убийства прези
дента Секу Туре. Благодаря бди
тельности нашего народа, сказал 
Леон Мака, все заговоры врагов 
Гвинеи провалились, а их основ
ные участники арестованы и обез
врежены,

С большой речью на сессии вы
ступил президент Секу Туре.

АМЕРИКАНСКИЕ НЕГРЫ ПО-ПРЕЖНЕМУ БЕСПРАВНЫ
ВАШИНГТОН, 17 

ноября. (ТАСС). Прези
дент США Джонсон за
явил вчера, что сотни 
тысяч негров по-преж
нему не могут восполь
зоваться правами, пре
доставленными им не
давно принятым зако
ном об участии в го
лосовании.

Выступая на приеме 
в Белом доме перед 
делегатами конферен

ции по гражданским 
правам, президент обе
щал направить в кон
гресс законопроект, ко
торый, по его словам, 
«покончит с неспра
ведливостью в отноше
нии негров в судах, где 
членами жюри избира
ются только белые».

Эта система дискри
минации позволяет ра
систам жестоко и безна
казанно преследовать

негров и тех, кто борет
ся за их гражданские 
права. За всю историю 
США не было еще ни 
одного случая, чтобы 
суды южных штатов 
осудили белого за 
убийство негра. И тем 
не менее, Джонсон на
звал эту систему судов 
с жюри «краеугольным 
камнем нашей системы 
правосудия».

Говоря о фактически 
бесправном положе
нии негритянского на
селения страны, прези
дент США сказал: 
«Национальным позо

ром является то, что 
огромное большинство 
детей негров обеспече- 
.. но школами еще ху
же, чем жильем и пи- 
танием>,
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К 90-ЛЕТИЮ СО Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  М. И.  К А Л И Н И Н А

/  .

ЕГОДНЯ исполняется 
90 лет со дня рожде
ния верного ученика и 
соратника В. И. Лени
на, пламенного рево
люционера Михаила 
Ивановича Калинина.

Вышедший из гущи 
народных масс, скром

ный, простой и отзывчивый, М. И. 
Калинин обладал исключительным 
умением подойти к рабочим и кре
стьянам, чутко прислушивался к 
их голосу, поднимал массы на 
борьбу за дело социализма.

Именно умение работать с тру
дящимися масса-ми, подчеркивал 
В. И. Ленин, выдвинуло кандида
туру М. И. Калинина на пост 
председателя Всероссийского Цен
трального Исполнительного - Коми
тета Советов рабочих, солдатских 
и крестьянских депутатов.

Сразу же после избрания на 
пост председателя ВЦИК М. И. 
Калинин выехал в длительную по
ездку по стране с аги
тационно - инструктор
ским поездом «Ок
тябрьская революция», 
созданным по инициа
тиве В. И. Ленина. На
значение руководите
лем агитпоезда предсе- 

. дателя ВЦИК подчер
кивало то большое зна
чение, которое прида
вали Коммунистиче
ская партия и лично 
В. И. Ленин этой фор- шшяяшея 
ме массово-политиче
ской и организационной работы 
среди трудящихся. Агитпоезд 
«Октябрьская революция», как 
и другие агитпоезда, явил
ся своеобразной формой свя
зи партии и государственных орга
нов власти с народными массами. 
«Моя цель, — говорил при отъ
езде М, И. Калинин, — моя глав
ная цель — непосредственно по
дойти к уезду и волости, к трудя
щемуся народу, отдаленному от 
центра, и узнать его нужды, по
слушать голос жизни».

В составе агитпоезда были по
литотдел, бюро жалоб, информа
ционный отдел, редакция газеты, 
типография, библиотека и т. д. 
Художественное оформление агит
поезда выполнила специально 
сформированная бригада москов
ских художников. С поездом на
правлялись полномочные предста
вители чуть ли не всех наркома
тов, в то время состоявших при 
Совете Народных Комиссаров. В 
народе о поезде «Октябрьская ре
волюция» так и говорили, что это— 
«Совнарком на колесах» во главе 
с самим «всероссийским старостой 
Калинычем».

Работа агитпоезда отличалась 
широким размахом политико-вос
питательной работы, оперативно
стью, охватывала огромную . тер
риторию. За 20 месяцев 1919 и 
1920 годов М. И. Калинин про
был в поездках 274 дня, посетив 
свыше 260 городов, сел и дере
вень. Сотни раз выступал он на 
собраниях, конференциях, сельских 
сходах, беседовал с тысячами 
людей.

В ноябре 1920 года был разбит 
Врангель, основные силы интер
вентов и белогвардейцев были раз
громлены. Советская Россия всту
пила в новый период — период 
восстановления народного хозяй
ства. В тяжелых условиях неуро
жая 1920 года решающее значе
ние для центра Советской России 
имел хлеб из Сибири. По поста-

йовлению ВЦИК агитпоезд «Ок
тябрьская революция» был направ
лен в свой двенадцатый рейс, в 
Сибирь, чтобы помочь проведению 
там продовольственной кампании.

Из Москвы агитпоезд шел через 
Уфу, Златоуст, Челябинск, Омск. 
25 ноября 1920 года всероссийско
го старосту горячо приветствова
ли трудящиеся Барабинска. После 
пребывания в Новониколаевске 
(Новосибирск) он выехал в Бар
наул. По дороге на Анжеро-Суд- 
женские копи М. И. Калинин дол
жен был заехать в Томск..

27 ноября, в субботу, в 3 часа 
дня, Михаил Иванович прибыл в 
Томск. «Сегодня в Томск, — сооб
щала издававшаяся Томским от
делением СйбРОСТА вечерняя 
газета, — прибыл председатель 
Всероссийского Центрального Ис
полнительного Комитета М. И. Ка
линин. Трудящиеся Томска при
ветствуют в его лице высший ор
ган пролетарской власти». На вок-

перед трудящимися Томска, как 
и все его выступления, — это за
мечательный пример страстной, 
заражающей слушателей, убеди
тельной агитации за Коммунисти
ческую партию и Советскую 
власть. Он умел покорять любую 
аудиторию смелой и прямой пар
тийной речью, всегда острой и в 
то же время задушевной.

Таким было и выступление Ми
хаила Ивановича на беспартийной 
конференции в помещении Том
ского. театра музыкальной комедии 
(сейчас кинотеатр имени А. М. 
Горького).

Прибывший прямо с вокзала на 
конференцию, председатель ВЦИК 
был ^встречен радушной овацией 
рабочих, крестьян и красноармей
цев. Собравшиеся с большим вни
манием выслушали большую, яр
кую речь М. И. Калинина. Он был 
врагом общих, цветистых, ничего 
не говорящих фраз. Излагая перед 
слушателями самые глубокие и

М .  И .  К а л и н и н  

в  Т о м с к е
зале М. И. Калинина встречали 
представители губернского коми
тета партии, губисполкома, губ- 
профсовета, представители воин
ских частей гарнизона, а также по
четный караул из состава будущих 
красных командиров томских пе
хотных курсов.

С большим интересом встретили 
трудящиеся Томска агитпоезд 
«Октябрьская революция». В спе
циальном вагоне РОСТА стали 
выпускать листовки, плакаты-тран
спаранты. У вагона с литературой 
выстраивались большие очереди. 
В вагоне «Советский кинемато
граф» демонстрировались фильмы, 
на открытой эстраде выступали 
чтецы, журналисты и поэты.

Поезд, как писали очевидцы, 
был красочно оформлен. Роспись 
на вагонах, плакаты, ..страстные 
воззвания, яркие панно агитиро
вали за борьбу с хозяйственной 
разрухой, призывали сдавать хлеб 
государству, высмеивали тех, кто 
мешал укреплению новой Респуб
лики Советов.

Они волновали и привлекали то' 
ничей, весь день у вагонов агит
поезда было много; народа.

«Я понял, — говорил М. И. Ка
линин в своем отчетном докладе 
на заседании ВЦИК, — что поезд 
этот производит наилучтее впечат
ление, ибо всюду, где мы останав
ливались, он привлекал огромное 
количество населения, которое об
ходило его кругом, разбирало кар
тины. И грамотные, и неграмотные 
спорили между собой, что пред
ставляет собой данный рисунок. 
Эти споры мы постоянно слышали 
то у одного, то у другого вагона».

. Местное население шло к агит
поезду за советом,- с просьбами, 
жалобами. Все вопросы разреша
лись представителями наркоматов, 
а в случае необходимости М. И. 
Калинин тут же, на месте, прини
мал решения.

Выступления М. И. Калинина

сложные проблемы социалисти
ческого строительства или вопро
сы международной политики, го
ворил просто, хорошим, сочным 
русским языком. Его речь была 
насыщена конкретными, близкими, 
до предела ясными и понятными | 
слушателям жизненными примера
ми.

После окончания речи, неодно
кратно- прерываемой одобритель
ными аплодисментами собравших
ся, Михаилу Ивановичу задали 
множество вопросов.

По докладу М. И. Калинина 
конференция приняла резолюцию, 
в которой ' говорилось: «Томская
рабоче-красноармейская и кресть
янская беспартийная конференция, 
заслушав доклад дорогого гостя 
— председателя ВЦИК тов. Кали
нина и, принимая во внимание, что 
русская революция и Советская 
власть переходят к грандиозной 
рабоче на фронте труда, и уверен
ная, что в этой борьбе власть ра 
бочих и крестьян одержит победу, 
заявляет о своей готовности отдать 
за эту. побежу все свои силы и 
тем самым выполнить задания Со
ветской, .власти.

Да здравствует власть рабочих 
и крестьян!

Да здравствует победа на тру
довом фронте!

Да здравствует армия труда!»
. В этот же день в гарнизонном 

клубе (теперь гарнизонный Дом 
офицеров) в честь председателя 
ВЦИК М. И. Калинина состоялось 
торжественное заседание губерн
ского, городского и уездного"коми- 
тетов партии, губернского, город
ского, и уездного исполкомов, губ- 
профсовета, правлений профсою
зов, представителей фабрично-за
водских и местных комитетов, 
представителей комсомольских ор
ганизаций и красноармейских ча
стей Томска. С докладом о между
народном положении выступил 
М. И. Калинин.

С П О Р Т

На глазах у чемпиона мира
ТБИЛИСИ, 17 ноября. 

(ТАСС). К седьмой партии мат
ча претендентов на шахматную, 
корону в столицу Грузии при
летел* «сам» Тигран Петросян. 
Конечно, чемпион мира с боль
шим вниманием следил из Мо
сквы за поединком упорно доби
вающихся сражения с ним со
перников. Но все-таки он ре
шил, что лучше воочию наблю
дать за их единоборством. Едва 
переступив порог театра, Петро
сян ср*азу же направился в 
пресс-центр, где вместе с дру
гими известными шахматистами 
стал анализировать многочис
ленные варианты седьмой пар
тии матча.

Белыми играл Таль. Соперни
ки вновь избрали испанскую 
партию, причем Спасский опять, 
как и в пятой партии, провел 
острую атаку Маршалла, связан
ную с жертвой пешки. Но пос
ле 18-го1 хода белых Спасский 
применил другое продолжение. 
Экс-чемпион мира надолго за
думался и, чтобы пресечь атаки 
черных, решил, в свою очередь, 
пожертвовать пешку. Затем со
перники разменяли ферзей.

В эндшпиле позиционный пе
ревес оказался на стороне Таля. 
Однако Спасский изобретатель
но защищался. Таль выиграл 
пешку. Но фигуры Спасского 
заняли такие грозные позиции, 
что о перевесе белых не могло 
быть и речи. На 41-м ходу экс

чемпион мира предложил 
ничью, но Спасский отклонил 
это предложение. Тем не менее, 
в отложенной позиции вероят
ным исходом специалисты счита
ют ничью.

Три гола без ответа
НАЛЬЧИК, 17 ноября, 

(ТАСС). В среду состоялся чет
вертый матч финала футболь
ного чемпионата России среди 
команд класса «Б». Спартаков
цы Нальчика забили три безот
ветных гола в ворота уфимско
го' «Строителя». На 27-й минуте 
счет открыл Апшев, а после пе
рерыва отличились Шаповалов 
и Джиоев.

М. И. КАЛИНИН В ТОМСКЕ.

После ответа на большое коли
чество вопросов Михаил Иванович 
простился с представителями том
ских трудящихся, которые устрои
ли ему долгую овацию. Весь зал 
стоя пел «Интернационал».

Работа агитпоезда не прекраща
лась до самой глубокой ночи. 
Представители комиссариатов, сот
рудники поездной организации, 
бригады агитаторов помогали ме
стным организациям решать раз
личные вопросы, принимали заяв
ления, инструктировали население.

В 12 часов ночи в вагоне М. И. 
Калинина состоялось совместное 
заседание Томского губкома пар
тии и губисполкома с представи
телями народных комиссариатов, 
где. в присутствии всероссийского 
старосты был рассмотрен и решен 
ряд важных организационных воп
росов.

Поздно ночью поезд «Октябрь
ская революция» выехал на стан
цию Тайга. Выражая мысли томи
чей, один из томских поэтов пи
сал в стихотворении, посвященном 
приезду М. И. Калинина в Томск: 

Нам сказать хотелось много, 
Скажем только: путь-дорога! 
Отвези от томича 
Ты поклон для Ильича. 
Работники агитпоезда, возглав

ляемого М. И. Калининым, с че
стью выполнили поставленные пе
ред ними задачи, оказав большую 
помощь местным органам Совет
ской власти в заготовке и вывозке 
хлеба. Благодаря этому во многих 
селах по пути следования поезда 
крестьяне не только сдавали хлеб 
полностью, но и ссыпали зерно 
сверх разверстки.

Л. БОЖЕНКО, 
кандидат исторических наук.

ПЛАЗМА ПОДЧИНЯЕТСЯ ФИЗИКАМ
МОСКВА, 17 ноября. (Корр. ТАСС). Комитет по делам изобрете

ний и открытий при Совете Министров СССР присудил академику 
Г. И. Будкеру диплом на открытие.

Работы этого видного сибирского ученого позволили установить 
ранее не известные закономерности поведения горячей плазмы в 
магнитном поле. Они приближают физиков к решению величайшей 
проблемы века — осуществлению управляемой термоядерной реак
ции.

Эти оригинальные исследования, позволившие создать надежные 
магнитные ловушки для удержания горячей плазмы, велись в ин
ституте ядерной физики Сибирского отделения Академии наук 
СССР,

Мяч над сеткой
Подходит к концу розыгрыш 

первенства Томска по волейболу 
среди команд второй группы. В 
нем принимают участие муж
ские команды инженерно-строи
тельного института, университе
та, спортобществ «Спартак» и 
«Урожай» и команда детской 
спортивной школы. Среди жен
ских команд в первенстве участ
вуют команды университета, 
«Спартака», детской спортив
ной школы, две динамовские 
команды, вторая команда поли
технического института, коман
да педагогического института. 
Сейчас до конца розыгрыша 
осталось два тура. В группе 
мужчин лидируют волейболи
сты университета, не проиграв
шие ни .одной встречи. У жен
щин два лидера волейболи
стки университета и первой 
команды «Динамо».

Команды, занявшие в своих 
подгруппах первые и вторые ме
ста, на будущий год получат 
право выкупать по первой груп
пе.

М. БРЕСТОВИЦКИИ.

ПРИГЛАСИТЕ ДОМОЙ... ОКЕАН!

В ШТАБЕ ПОДПИСНОЙ

Одиннадцать дней 
залы Государственного 
биологического музея 
имени Тимирязева ув
лекали посетителей 
живыми самоцветами 
подводного мира.
Здесь проходила вы
ставка аквариумных 
рыб и растений.

Любители-натурали- 
сты смело шагнули на 
путь «приручения» не
ведомых до сих пор в 
неволе пресноводных 
рыб и обитателей океа
нов. Впервые на вы
ставке москвичи уви
дели морские аквариу
мы, заселенные акти
ниями, асцидиями, тре
пангами. креветками, 
морскими ежами и 
звездами.

Редко кому вообще 
приходилось видеть 
рыбу-слона, а у инже
нера Л. Жаркова она 
поселилась в доме.

Пожалуй, ни у кого

нет и такого «фейер
верка» пеонов, как у 
В. Н. Кускова. Гор
дость любителя — кра
сные и черные неоны, 
самые красивые из этой 
группы.

Преподавателю ино
странных языков В. И. 
Бубнову вторично в 
мировой практике уда
лось развести в неволе 
сомика элегантного.

Студента пятого кур
са МГУ В. Хаткевича 
увлекают яркие рыбки 
из икромечущих кар
позубых. Икра их мо
жет долго храниться... 
без воды.

Знатоки аквариумно
го искусства высоко 
оценили астронотусов, 
рыбок-«конго», слепых 
рыб — жителей под
земных пещер Мекси
ки, дермогенисов и мно
гих других представи
телей царства Непту
на.

Советские аквариу
мисты вместе с люби
телями ГДР. ФРГ и 
Чехословакии считают
ся одними из лучших 
в- мире. Московский 
смотр еще больше ук
репил за нашими нату
ралистами добрую ре
путацию.

— Выставка аква
риумных рыб и рас
тений превзошла все 
ожидания, — сказал 
нам председатель Мос
ковского городского 
клуба аквариумистов 
М. Н. Ильин. — Ее 
посетило около 20 ты

сяч человек.
Уголок реки или мо

ря в квартире имеет 
не только эстетическое, 
но и воспитательное 
значение. Многие ут
верждают, что увлече
ние аквариумом бла
готворно влияет на ха
рактер человека: вос
питывает терпение, лю
бовь к природе, разви
вает вкус к красоте и 
гармонии. Пригла
сите домой кусочек 
озера, реки, океана и 
вы тоже станете ро
мантиками досуга.'

(ТАСС).

ХРОНИКА

Президиум Верховного Совета РСФСР освободил 
тов. Попова А. И. от обязанностей министра 
культуры РСФСР в связи с переходом на другую 
работу.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Идет последняя неделя подпи
ски на газеты и журналы. В Том
ском городском агентстве «Союз
печати» непрерывно раздаются 
телефонные звонки: сотни обще
ственных ^распространителей с 
предприятий и учреждений уточ
няют сроки, уславливаются о 
свидании, просят дать консуль
тацию.

Инструктор . агентства Нина 
Григорьевна Темнова консульти
рует заведующих подписными 
пунктами на общественных нача
лах,. активистов, возглавляющих 
подписную кампанию в Ленин
ском районе Томска. Их 1 4 0 . Да 
около 8 0 0  распространителей

печати в цехах и на участках 
предприятий. Каждый из них не 
один раз побывал у Нины Гри
горьевны. Она принимает день
ги, проверяет, правильно ли за
полнены квитанции, интересует
ся, сколько еще появится под
писчиков.

А уйдут заведующие подпис
ными пунктами, надо еще разне
сти сведения, принесенные ими, 
в специальные картотеки. После 
этого —  проанализировать ход 
подписки, подумать, как заинтере
совать тех, кто еще не выписал 
периодические издания.

Если пусто у  стола —  значит, 
Нина Григорьевна отправилась в

Щ '. «да .

заводской или вузовский коллек
тив, чтобы на месте разобраться 
в неудачах активиста-распростра- 
нителя, подсказать ему, как луч
ше строить работу.

Рядом с Н. Г. Темновой —  ра
бочее место 3. А. Падухиной, ко
торая обрабатывает достаточные 
карточки и рассылает их в поч
товые отделения.

За активность, живой интерес 
к делу, умение «завербовать» 
подписчиков Н. Г. Темнова и 
3. А. Палухина неоднократно на
граждались почетными грамота
ми и ценными подарками.

Б этом году сроки подписки на 
областные газеты 
сокращены на ме
сяц —  она закан- 

' 7 , чивается 25 нояб
ря. Инструкторы 
«Союзпечати» вол
нуются: вдруг
кто-то из актив
ных читателей 
останется без вер
ного советчика и 
доброго собеседни
ка —  газеты или 
журнала. Надо, 
чтобы этого не 
случилось. Вот и 
стараются.

Т. ПЕТЛИНА, 
начальник го
родского агент
ства «Союзпе
чати».

V
На снимке (сле

ва направо):. ин
структор Томско
го горо д с к о г о 
агентства «Союз
печати» Н. Г. 
Темнова и обра- 
ботчица поставоч
ных карточек 
3. А. Палухина. 
Фото Ф. Хитри- 
~ ' вешча,

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

19 ноября — «Жаркое лето в Бер
лине».

Начало спектакля — в 19 ч. 30 м
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Актер» — 9-30, 
11-15, 13, 14-45, 16-30, 18-15. 20, 
21-45. Дети до 14 лет не допуска
ются.
Малый зал — «Нюрнбергский 
процесс» (две серии) — 10, 13-30, 
17, 20-30,
Заг кинсхронини — «До новых 
встреч — 10. 12-20, 14-40, 17,
19-20, 21-40, «Суровая память» — 
11-10, 13-30, 15-50. 18-10, 20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Нюрнбергский 
процесс» (две серии) — 9-30, 13, 
16-30, 20. Дети до 16 лет не до
пускаются.
Зеленый зал -г» «Актер» — 10-45. 
12 30, 14-15, 16. 17-45, 19-30. 21-15 
На удлиненном сеансе демонстри 
руется фильм «Молодость древ
ней земли». Дети до 14 лет не до 
пускаю 1ся.
Для детей —сборник мультиплика 
ционных фильмов — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Актер» — 9-20 
11, 12 40, 14-20, 16, 17-40, 19-2U, 
21, 22-35. Дети до 14 лет не до
пускаются.
Малый зал — «Нюрнбергский 
процесс» щве серии) — 10, 13*30, 
17, 20-30. Дети до 16 лет не до
пускаются.

«ПИОНЕР»
«Морозно» — 9, 10-40, 12-20, 14. 
15-40. «Невесты —вдовы» — 17-20, 
18-50, 20-20, 21-50.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Звезда Улугбека» — 16, 18, 20,

~“д о м  КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Улыбка в- разгаре лета» •— 17. 
«Жестокость» — 19, 21. На
удлиненном сеансе демонстриру
ется фильм «Братство на века».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
ПЯТНИЦА, 19 НОЯБРЯ

18.30. Надежный щит нашей дер
жавы. (Сегодня — День ракетных 
войск и артиллерии). 19.00. Экран — 
школьникам. 20.05. Новое входит в 
жизнь. «НОТ у станка». Выступает 
начальник экономической лаборато
рии завода «Сибэлектромотор» В. А. 
Гага. 20.25. Очерк «Подземные альпи
нисты». 20.40. Телевизионные новости. 
21.00. Художественный фильм «Поеди
нок». Детям до 16 лет смотреть не 
разреш ается.

Заводу « М етал л и ст»  требуются: 
секретарь-машинистка, токари, сле
сари-инструментальщики, слесари 
по ремонту оборудования, мастер 
литейного цеха, жестянщики, куз
нецы, кочегары.

Обращаться: г. Томск 26, улица 
Розы Люксембург, .121,

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ 
ИНСТИТУТ

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей:
доцента кафедры истории КПСС; ассистентов кафедр: исто

рии КПСС (два), физики, нормальной анатомии (два), неоргани
ческой химии, органической химии, биологической химии (два), 
фармацевтической и судебной химии, нормзльной физиологии, 
акушерства-гинекологии, [оспитальной хирургии, судебной меди
цины, технологии лекарственных форм и галеновых препаратов, 
госпитальной педиатрии, инфекционных болезней:

старших преподавателей: философии, английского языка; 
преподавателей: истории КПСС и немецкого языка.
Срок конкурса—две недели со дня опубликования.
Документы подавать по адресу: гор. Томск, Московский 

тракт," 2, мединститут, на имя ректора.

Дирекция, партийное бюро, 
заводской комитет электролам
пового завода с прискорбием 
извещают о смерти старейшего 
коммуниста, работника завода 

ВОРОНОВА 
Василия Георгиевича 

и выражают глубокое собо
лезнование семье покойного.

ТОМСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
ПРОВОДИТ ПРИЕМ

на курсы по подготовке без отрыва от производства к вступи
тельным экзаменам в 1966 году.

Для зачисления на курсы нужно представить заявление на 
имя ректора университета, справку с места работы, документ о 
среднем образовании.

Начало занятий на курсах с 6 декабря 1965 г.
Занятия будут проводиться три раза в неделю, с 18 до 22 ча

сов.
Оплата за весь период обучения вносится единовременно в 

сумме 18 рублей. Продолжительность обучения — 7 месяцев.
Документы принимаются ежедневно, кроме воскресенья, с 9 

до 19 часов в учебной части университета.
Адрест гор. Томск 50, проспект имени Ленина, 36.

Ректорат.

□̂□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□пс)посюсшпвпЕшоаосшс1аапопосшсшоаоопасшас1сюс]!£ 
о °
g Кировский районный отдел коммунального хозяйства извеща- а 
g ет руководителей предприятий, строек, организаций и учрежде- □ 
g ний о том, чтобы в срок до 1 декабря 1965 года выслать в рай- £ 
g комхоз свои письменные заявки на строительство подземных о 
g коммуникаций (водопровода, канализаций, дренажей, теплосе- о 
g тей, прокладка электрических и телефонных кабелей) с указа- □ 
g нием места строительства Одновременно выслать справки о на- □
□ линии финансирования материалов и средств на восстановление □
g дорог, газонов, деревьев после производства работ. □
g Предприятиям, стройкам, организациям и учреждениям, не □ 
В выславшим вышеуказанных документов в срок, ордера на рас- □ 
В копки в 1966 году выдаваться не будут. g
g Кировский райкомхоз. В
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Томскому заводу, фруктовых вод 
срочно требуются: заведующий ла
бораторией, слесарь-сантехник, ко
чегар, секретарь-машинистка.

Обращаться: г, .Томск .4, улица 
Белинского, 58. - k

Томской психоневрологической 
больнице сроччо требуются сани
тары (мужчины и женщины), коче
гары.

Обращаться в отдел кадррв 
больницы, * - *“■ -v

Спецавтохозяйство Томского 
горкомхоза с прискорбием - из
вещает о смерти старшего бух
галтера

ПЕТУХОВОЙ 
Елены Федоровны

и выражает соболезнование ее 
родным и близким.

Профилактический отдел го
родской дезинфекционной стан
ции доводит до сведения всех 
руководителей учреждений, 
предприятий, учебных заведе
ний, начальников администра
тивно-хозяйственных отделов, 
домоуправляющих, что с 20 но
ября по 25 декабря 1965 г. 
проводится заключение догово
ров на все виды дезинфекции, 
дезинсекции и дератизации на 
1966 год.

Обращаться: г. Томск, ули
ца Розы Люксембург, 9, комна
та 9, телефон 58-68, с 9 до 4 
час. дня.

Детским яслям № 22 срочно тре
буются няни и воспитатели.

Обращаться: г. Томск 23, улица 
Красноармейская, 116.

Брагина Нина Яковлевна, прожи
вающая в г. Томске 50. переулок Шу- 
михинский. возбуждает дело о 
расторжении брака е Брагиным Лео
нидом Егоровичем.

Де ю будет рассматриваться в на
родна м суде Кировского района 
г. Томска .

Зоркалыдев Виктор Осипович, про
живающий в г. Томске 3, улица Ок
тябрьская, 16, возбуждает дело о рас
торжении брака с Зоркальцевой Ни
ной Андрияновной.

Деле будет рассматриваться в н а
родном суде Кировского района 
г. Томькя.

г. Томск 50, типография 2  
«Красное знамя**
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